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 المقدمة

 

بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على معلم 

وعلى آله وصحبه  الناس الخير محمد بن عبد الله 

أجمعين، ربي اشرح لي صدري ويسر لي أمري واحْللُْ 

. عُقدَةً من لساني يفقهوا قولي  

 

أصدقائي الأعزاء فأني لطالما عَمِلْتُ جاهدًا حتى  وبعد،

 مرحلةتكون عونًا وسندًا لكم في ل أقدم لكم هذه الملزمة

مة، وأسأل الله تعالى أن تنالَ إعجابكم وتلبي اعال ثانويةال

.غرضكم، وأعتذر عن أي خطأ قد ورد فيها  
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  محتوى الملزمة

 

  (33 – 3)أقسام الكلام  :الأول  فصلال

 (31 – 31)الجملة الفعليّة  :الثاني  فصلال

مائر  إسناد الأفعال :الفصل الثالث   (03 – 02)إلى الضَّ

 (33 – 01)الجملة الاسميّة  :الفصل الرابع 

وابع  :الفصل السادس   (31 – 31)التَّ

 (13 – 12) الحال :الفصل السابع 

 (14 – 11) معاني الزيادة في أبنية الأفعال :الفصل الثامن 

 (14 – 14) المفعول معه والمفعول فيه : الفصل التاسع

 (42 – 11) منوع من الصرفالم :الفصل العاشر 

 ( 43)أسماء الاستفهام  : الفصل الحادي عشر

 (44 – 40)الأعداد  : الفصل الثاني عشر

 (40 – 44)المشتقات  : الفصل الثالث عشر

 ( 43)اسم التفضيل  :الفصل الرابع عشر 

 ( 44 – 41) العَروض :عشر  الفصل الخامس
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 أقسام الكلام

  -:تذكير 

  ر حركة آخره مع تغيُّر موقعه من الإعرابذي لا تتغي  هو ال   :المبني 

   ر حركة آخره مع تغيُّر موقعه من الإعرابذي تتغي  هو ال   :عرب الم 

 الحرف: أولاا 

 -: مع غيره من الكلمات، مثل على معنى إلا   لا يدلُّ  الحرف

 ، الكاف ، اللام ، الباء ، على ، فيْ  مِنْ ، إلى ، عنْ  : حروف الجر( 3

ى، أَمْ ،  لْ ، الفاء ، بَ  و ، ثُم  ، أوْ : روف العطف ح( 0  لا ، لَكِنْ ، حَت 

 ، حَت ى ، لام التعليل أَنْ ، لنْ ، كيْ : حروف نصب الفعل المضارع ( 3

ا ، لا الناهية ، لام الأمر: حروف جزم الفعل المضارع ( 1  لمْ ، لم 

 جميع الحروف مبنية مبني أم م عرب ؟

ا   الاسـم: ثانيا

 -:على إنسان أو حيوان أو نبات أو جماد أو بلاد، مثل  هو لفظ يدلُّ  الاسم

 سالم ، بقرة ، زنجبيل ، طاولة ، مصر

 -:أقسام الاسم 

ينقسم الاسم من حيث الجنس إلى اسم مذكر واسم  :الاسم من حيث الجنس ( 3

 ( اسم مؤنث –طالبة )، ( اسم مذكر –طالب ) مؤنث، مثل          

ينقسم الاسم من حيث التعريف والتنكير إلى : من حيث التعريف والتنكير  الاسم( 0

 -:الاسم المعرفة والاسم النكرة، حيثُ 

 رَجُلْ : ن، مثل على شيء غير معي   اسم يدلُّ           النكرة –أ 

 -:ن، وتشمل المعرفة على شيء معي   اسم يدلُّ           المعرفة – ب

  ء الأشخاص والبلاد والألقاب والكنيةتشمل أسما: أسماء العلم 

  رف بـ  المدرسة: ، مثل (ال التعريف)الاسم المُع 
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  ذلكَ ، )، ( للقريب –هذا ، هذهِ ، هذان ، هاتان ، هؤلاءِ : )أسماء الإشارة

 ( للبعيد –تلكَ ، أولئكَ 

  اتي ، اللائي ، اللاتي ، اللوذي ، اللتان ، اللذان تي ، ال  ال  : الأسماء الموصولة

 ( للعاقل –مَنْ )، ( لغير العاقل –ما )، ال ذِينَ ، 

   مائر، وتقسم إلى الض: 

مائر التي تكون ظاهرة وبارزة وتقسم وهي الض   اهرة          مائر الظ  الض  

  -:إلى 

 :مائر المنفصلة الض   (1

 

 

 

     

 :صلة مائر المت  الض   (2

 

       

 

 

 

 مائر التي تكون غير ظاهرة هي الض            مائر المستترةالض       

  رف بالإضافة تتحول النكرة إلى معرفة إذا أضُيفت إلى معرفة ، : الاسم المُع 

 مثل          كِتابُ المُعَلمِ 

  :الاسم من حيث العدد، وي قسم إلى ( 3

  لممُسْ : ، مثل على شخص واحد أو شيء واحد فقط هو ما دل            المفرد –أ 

ى اثنين فقط، ويتم المثن  هو ما دل  على اثنين أو اثنتين أو شيئين           ىالمثن   –ب 

ياء ونون على آخر  فع أو بإضافةالمفرد في حالة الر  بإضافة ألف ونون على آخر 

 :م ضمائر المتكل  

 أنا ، نحن

 :ائر المخاطب ضم

أنتَ ، أنتِ ، أنتما 

 ، أنتم ، أنتُن  

 :ضمائر الغائب 

هو ، هي ، هُما ، 

 هُمْ ، هُن  

التاء : ضمائر الرفع 

المتحركة ، واو الجماعة ، 

، ( نا)نون النسوة ، الضمير 

 ياء المخاطبة ، ألف الاثنين  

الكاف ، : ضمائر الن صب 

هاء ، ياء المتكلم ، الضمير ال

الكاف : ضمائر الجر   /( نا)

، الهاء ، ياء المتكلم ، 

   ( نا)الضمير 
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فع وبالياء في ى بالألف في حالة الر  ، ويُعرب المثن  صب والجر  تي الن  المفرد في حالَ 

 مُسْلِمَيْن/ مُسْلمِان : ، مثل صب والجر  تي الن  حالَ 

هو ما دل  على أكثر من اثنين أو اثنتين أو شيئين، وللجمع ثلاثة           الجمع –ج 

 -:أنواع 

   فع بإضافة واو ونون على آخر المفرد في حالة الر   يتمُّ : ر السالم جمع المذك

، ويُعرب صب والجر  تي الن  أو بإضافة ياء ونون على آخر المفرد في حالَ 

، صب والجر  الن   فع وبالياء في حالتي  ر السالم بالواو في حالة الر  جمع المذك  

 مُسْلِمين / مُسْلِمون  -:مثل 

   بإضافة ألف وتاء على آخر المفرد، ويُعرب جمع  يتمُّ : ث السالم جمع المؤن

، صب والجر  تي الن  لَ فع وبالكسرة في حاة في حالة الر  م  ث السالم بالض  المؤن  

 مُسْلِمات  -:مثل 

  دة أو ابتغيير بنية الكلمة المفردة سواء أكان التغيير زي   يتمُّ : جمع التكسير

  -:يُعرب بالحركات كالاسم المفرد، وهو نوعان نقصان، و

  -:يدلُّ على عدد قليل غالبًا، ويأتي على أوزان أربعة : جمع قلِ ة  (1

 

 

 

  -:على عدد كثير غالبًا، وله أوزان كثيرة ومنها  يدلُّ : جمع كثرة  (2

 

 

 

 -:بعض الملاحظات على جمع التكسير 

  أي جمع تكسير على غير أوزان جمع القلِ ة هو جمع كثرة 

  من أوزان جمع الكثرة المشهورة صيغة منتهى الجموع، وهي كل جمع

ن، تكسير في وسطه ألف بعدها حرفان، أو بعدها ثلاثة أحرف وسطها ساك

 منازل، مواد، مصابيح : مثل 

: أَفْعَال، نحوَ 

، ( أموال –مال )

 ( أقلام –قلم )

 

: أَفْعُل، نحوَ 

( أَرْجُل –رجل )

 ( أَنْفسُ –نَفَس )، 

 

: أَفْعِلَةِ، نحوَ 

، ( أَنْدِيَة –نادي )

 ( أحَِب ة –حبيب )

 

: فعِْلَة، نحوَ 

( صِبْيَة –صبي )

 ( فِتْيَة –فتى )، 

 

 ( / كُتُب –كتاب : )فعُُل، نحوَ 

 ( / غُرَف –غرفة : )فعَُل، نحوَ 

 ( قِطَع –قطعة : )فعَِل، نحو 

 

 

 ( / مَرْضى –مريض : )فَعْلى، نحوَ 

 ( غِلْمان –غلام : )فعِْلان، نحوَ 
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ة هي أسماء الإشارة والأسماء الموصولة وأسماء الأسماء المبني   مبني أم م عرب ؟

مائر المتصلة والمنفصلة، أما بقية الاستفهام وأسماء الأفعال وأسماء الشرط والض  

 الأسماء فهي مُعربة

ا   الفعل: ثالثا

 بزمن من الأزمنة( نمقتر)على حدث مرتبط  هو كلمة تدلُّ  الفعل

 -: حيح والمعتلُّ الفعل الص  

" ة، وهي ة من أحرف العل  هو كل فعل تخلو حروفه الأصلي  : حيح الفعل الصَّ  (3

 -:إلى ثلاثة أنواع ، وينقسم الفعل الصحيح "الألف والواو والياء 

ة من الهمزة وهو كل فعل خلت حروفه الأصلي             حيح السالمالص   –أ 

 جَلسََ ، رَفَعَ : ضعيف، مثل الت  و

وهو كل فعل كان أحد أصوله حرف همزة سواء           حيح المهموزالص   –ب 

 أكَلَ ، سَألََ : أكانت في أول الفعل أم في وسطه أم في آخره، مثل 

ف الثلاثي وهو ما كان وسطه وآخره أولًا المضع             فحيح المضع  الص   –ج  

ف الرباعي ثانيًا المضع  /   مد  ، شد  : ، مثل (مُكررًا)من جنس واحد ( هعينه ولام)

من جنس واحد، وحرفه ( فاؤه ولامه الأولى)وهو ما كان حرفه الأول والثالث 

 زلزَلَ ، وسوَسَ : من جنس واحد أيضًا، مثل ( عينه ولامه الثانية)ابع الثاني والر  

ة، ة حرفًا من حروف العل  حروفه الأصلي  هو كل فعل كان أحد  : الفعل المعتل  ( 0

 -:إلى أربعة أنواع  وينقسم الفعل المعتلُّ 

وَعَدَ : ة، مثل حرف عل  ( فاؤه)وهو ما كان حرفه الأول            المثال المعتلُّ  –أ 

 ، يَبسَِ 

: ة، مثل حرف عل  ( عينه)وهو ما كان حرفه الثاني            الأجوف المعتلُّ  –ب 

 ، زارَ  قالَ 

: ة، مثل حرف عل  ( لامه)وهو ما كان حرفه الأخير            اقصالن   المعتلُّ  –ج 

 رمى ، دعا

ة، أولًا اللفيف مقرون وهو ما اجتمع وهو ما كان فيه حرفا عل            اللفيف –د 

ثانيًا اللفيف  /روى : ق بينهما حرف آخر صحيح، مثل يفر   ة دون أنْ فيه حرفا عل  
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ق بينهما حرف صحيح، يفر   ة متجاورين بمعنى أنْ رفا عل  فيه حروق وهو ما كان مف

 وعى: مثل 

فة إذا ما كانت صحيحة أم لمعر (ماضيها) أصلِها إلىيجب رد  الأفعال  -:تذكير 

 ة معتل  

 -:د والمزيد الفعل المجر  

حرف منها ة ولا يمكن الاستغناء عن هو فعل كل حروفه أصلي  : د الفعل المجرَّ ( 3

رَ المعنى، وينقسم الفعل المجر    -:د إلى نوعين وهما وإلا تَغي 

ة ثلاثة حروف، وهو كل فعل كانت عدد حروفه الأصلي             ثلاثيالد مجر  ال –أ 

 كَتَبَ ، شَرِبَ : مثل 

ة أربعة وهو كل فعل كانت عدد حروفه الأصلي             رباعيالد مجر  ال –ب 

 بعثَرَ دحرَجَ ، :  حروف، مثل

ة حرف أو اثنان أو ثلاثة هو كل فعل زادَ على حروفه الأصلي  : الفعل المزيد ( 0

 -:أحرف، وينقسم الفعل المزيد إلى نوعين وهما 

 -:ة وهي وينقسم إلى ثلاثة أقسام فرعي            المزيد الثلاثي –أ 

  الهمزة أو الألف ما ويكون هذا الحرف الزائد إ: المزيد الثلاثي بحرف واحد

  -:أو التضعيف، مثل 

رَ ) التضعيف، ( شارَكَ ، خاصَمَ ) الألف، ( أخرَجَ ، أقامَ ) الهمزة رَ ، فك   (قر 

  ويكون هذين الحرفين إما همزة وتاء أو همزة ونون : المزيد الثلاثي بحرفين

 الهمزة والتاء -:أو تاء وألف أو تاء وتضعيف أو همزة وتضعيف، مثل 

تَعاوَنَ ) التاء والألف، ( انكَسَرَ ، انهَزَمَ ) الهمزة والنون، ( رَ ، استَمَعَ انتَصَ )

م) التاء والتضعيف، ( ، تَنافَسَ  ف ، تقد  ابيض  ، ) الهمزة والتضعيف، ( تصر 

 ( اصفر  

  وتكون هذه الأحرف الهمزة والسين والتاء في : المزيد الثلاثي بثلاثة أحرف

 ، استخرجَ  فرَ استغ -:أول الكلمة، مثل 

 -:وينقسم إلى قسمين فرعيين وهما           المزيد الرباعي –ب 

  ويكون هذا الحرف الزائد هو حرف التاء، : المزيد الرباعي بحرف واحد

 تَزحلَقَ ، تَزحزَحَ  -:مثل 



 

 ~8 ~ 
 

  لحرفين هما الهمزة والتضعيف، مثل ويكون هذين ا: المزيد الرباعي بحرفين

 اطمأن  ، اشمأز   -:

  -:بعض الملاحظات 

 لا يقبل الفعل من حروف الزيادة أكثر من ثلاثة حروف 

  مائر المتصلة بالفعل وتاء والض  ( أ ، ن ، ي ، ت)لا تعد حروف المضارعة

 التأنيث من حروف الزيادة

   (سألتمونيها)ادة في كلمة جُمِعَتْ حروف الزي 

  دة أم مزيدةت مجر  لمعرفة إذا ما كان( ماضيها)يجب رد  الأفعال إلى أصلِها  

 -:تذكير 

  رفي ة لمعرفة مقياس وضعه العلماء المختصين باللغة العربي   :الميزان الصَّ

 أصول بُنية الكلمة

   ا كان معظم الكلمات العربي إلى أصل ثلاثي جعل علماء اللغة  ة ترتدُّ لم 

من يقابل الحرف الأول  (ف)وجعلوا ( ف ع  ل)فًا من ة ميزانهم مؤل  العربي  

وه م  يقابل الحرف الثاني من الكلمة وس( ع)، و (فاء الكلمة)وه م  الكلمة وس

، (لام الكلمة)وه م  يقابل الحرف الثالث من الكلمة وس( ل)، و(عين الكلمة)

ادتها وحذفها، فهو يأخذ الميزان شكل الكلمة بحركاتها وسكناتها وزي   على أنْ 

  :نُ الكلمة مرآة تعكس تفاصيل الكلمة تمامًا، وحينَ نَزِ 

 

 -:ي الفعل اللازم والمتعد  

ذي يكتفي بالفعل والفاعل لإتمام معنى الجملة، ولا هو الفعل ال   :الفعل اللازم ( 3

فلُ  -:ينصب مفعولًا به، مثل   نامَ الط 
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هو الفعل الذي لا يكتفي بالفعل والفاعل لإتمام معنى الجملة،  :ي الفعل المتعدّ ( 0

 كَتَبَ عليٌ الرسالةَ  -:لإتمام المعنى، مثل ويحتاج إلى مفعول به 

 -:بعض الملاحظات 

   قَبِلَ الهاء فهو  ي نُضيف الهاء للفعل فإذالِتمييز الفعل اللازم عن الفعل المتعد

 ، وإذا لم يقبل الهاء فهو فِعلٌ لازم فعِلٌ مُتَعد  

   في  ف على هذه الأمورى الفعل إلى أكثر من مفعول به واحد وسنتعر  قد يتعد

 الدروس القادمة إن شاء الله

  -:الفعل من حيث الزمن 

م، على حدث وقع وانقطع قبل زمن التكل   هو الفعل الذي يدلُّ : الفعل الماضي  (3

 -:ومما نستنتجه عن الفعل الماضي 

ا على الفتح، مثل  –أ   الطفلُ  نامَ  -:الأصل في الفعل الماضي أن يكون مبني ً

ا على الفتح إذا اتصل بتاء الت  يبقى الفعل الماضي مب –ب  اكنة أو بألف أنيث الس  ني ً

كُرَةَ القَدَمِ  لَعِبَاسمير وياسر  /ندى بمُسابَقَةِ القِراءَةِ  شارَكَت   -:الاثنين، مثل 

 باحتِرافية  

ا على الفتح المُ ( ا ، ى)إذا انتهى الفعل الماضي بـ  –ج  ر منع من قد  يكون مبني ً

 سُليمانُ الكُرَةَ  رمى -:ثل ر، معذُّ ظهوره الت  

اء الت  : كة فع المتحر  كون إذا أتصل بأحد ضمائر الر  الفعل الماضي يُبنى على السُّ  –د 

ت   -:الدالة على الفاعل ، ونون النسوة، مثل ( نا)كة ، والمتحر    بالكُرَةِ  لَعِب 

 ذَهَبوا -:مثل  صلت بآخره واو الجماعة،إذا ات   م  الفعل الماضي يُبنى على الض   –ه 

 إلى الحَديقَةِ 

  -:نموذج في الإعراب 

  َالوَلَدُ الحَليبَ  شَرِب 

 على الفتحِ  فعلٌ ماض  مبني  :  شَرِبَ 

   هِندٌ رِوايَةً مُميَزَةً  كَتَبَت 

اكنة لا محل لها أنيث الس  الت   تاءُ  اءُ ، والت  على الفتحِ  فعلٌ ماض  مبني  :  كَتَبَتْ 

 من الإعراب

   في إعمارِ الأرضِ  اشتَرَكاجُلُ المرأةُ والر 
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في  مبني   صلٌ مت   ضميرٌ  الاثنينِ  فُ ، وألِ على الفتحِ  فعلٌ ماض  مبني  :  اشتَرَكا

 محل رفع فاعل

 زينٌ أن  البَسالةَ خيرٌ مِنَ الجُبنِ  رأى 

 رعذُّ ر على آخره منع من ظهوره الت  قد  المُ  على الفتحِ  فعلٌ ماض  مبني  :  رأى

   ت  ائحَِ إلى طريقِ القلعَةِ الس أرشَد 

اء اء المتحركة، والت  كون؛ لاتصاله بالت  على السُّ  فعلٌ ماض  مبني  :  أرشَدْتُ 

 في محل رفع فاعل  مبني   صلٌ مت   ضميرٌ 

 ةً  رَسَموااجتَمَعَ الطَلَبَةُ و ة  وطَني   جِداري 

 واو ضميرٌ ؛ لاتصاله بواو الجماعة، والم  على الض   فعلٌ ماض  مبني  :  رَسَموا

 في محل رفع فاعل مبني   صلٌ مت  

هو الفعل الذي يدل على حدث يقع في الزمن الحاضر، ومما : الفعل المضارع ( 0

 -:نستنتجه عن الفعل المضارع 

فيأتي مرفوعًا إذا لم يسبقه حرف نصب : الأصل في الفعل المضارع أنه مُعرب  –أ 

 -:ا إذا سبقه حرف جزم، مثل أو جزم، ومنصوبًا إذا سبقه حرف نصب، ومجزومً 

بمُمتَلَكاتِ  تعبَث  لا  /للمَرَضِ  أستَسلِمَ لن  /الأمَُهاتُ على توجيهِ أبنائهم  تَحرِص  

 الآخرينَ 

رة على آخره، منع قد  الآخر بالواو والياء ضمة مُ  رفع الفعل المضارع المعتل   –ب 

 الأطفالُ ببَراءَة   يلهو -:قل، مثل من ظهورها الث  

رة على آخره، منع من قد  الآخر بالألف ضمة مُ  ع الفعل المضارع المعتل  رف –ج 

ائرَةِ  تَهوى -:ر، مثل عذُّ ظهورها الت    لمَيسُ كُرَةَ الط 

الآخر بالواو والياء فتحة ظاهرة على آخره، مثل  نصب الفعل المضارع المعتل   –د 

 وطنَه يبنيَ قَطَعَ المواطِنُ الأرُدُنيُّ على نفسِه عهدًا أنْ  -:

رة على آخره، منع من قد  الآخر بالألف فتحة مُ  نصب الفعل المضارع المعتل   –ه 

 ترضىأعطيتُكَ حق كَ حتى  -:ر، مثل عذُّ ظهورها الت  

ا  -:ة من آخره، مثل الآخر حذف حرف العل   جزم الفعل المضارع المعتل   –و  لم 

 المَدينُ دينَهُ  يقضِ 

قيلة أو وكيد الث  تح إذا اتصلت بآخره نون الت  الفعل المضارع يُبنى على الف –ز 

 أصدِقائي وغيرَهم باحتِرام   لَأ عامِلَن   -:الخفيفة، مثل 



 

 ~11 ~ 
 

 -:سوة، مثل كون إذا اتصلت بآخره نون الن  الفعل المضارع يُبنى على السُّ  –ح 

اتُ  نَ الجَد  راثِ للحَفَدَةِ  يَحرِص   على نَقلِ التُّ

ارعة اتصلت بألف الاثنين أو واو الجماعة أو الأفعال الخمسة هي أفعال مض –ك 

يفعلون ، : )ياء المخاطبة، وسُميت بالأفعال الخمسة لأنها تأتي على خمسة أوزان 

 -:، ومما نستنتجه عن الأفعال الخمسة (تفعلون ، يفعلان ، تفعلان ، تفعلين

   ون ما لم يسبق الفعل المضارع حرف نصب تُرفع الأفعال الخمسة بثبوت الن

 واجِباتكِم تَعرِفونَ أنتم  -:جزم، مثل  أو

   ون إذا سبق الفعل المضارع حرف نصب، تُنصب الأفعال الخمسة بحذف الن

 يجريااللاعِبان لن  -:مثل 

   ون إذا سبق الفعل المضارع حرف جزم، تُجزم الأفعال الخمسة بحذف الن

 الأمانَةَ  تَخونوالا  -:مثل 

 -:نموذج في الإعراب 

   الوُد   ي فسِد  أيِ لا الخِلافُ في الر 

اهرة على آخره، ة الظ  م  فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض  :  يُفسِدُ 

 (هو)تقديره  مستترٌ  ضميرٌ :  والفاعلُ 

  عَتْ العقوباتُ كي  الأمنَ  تحفَظَ شُر 

اهرة على آخره، فعلٌ مضارعٌ منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  :  تحفَظَ 

 ( هي)قديره ت مستترٌ  ضميرٌ :  والفاعلُ 

  في الماء  ت سرِف  لا 

اهر على آخره، كون الظ  فعلٌ مضارعٌ مجزومٌ وعلامة جزمه السُّ :  تُسرِفْ 

 (أنتَ )تقديره  مستترٌ  ضميرٌ :  والفاعلُ 

  ٌجَميعَ أصدِقائِهِ إلى مُعامَلَةِ الآخرين مُعامَلَةً حَسَنَةً  يدعوخليل 

رة على آخره منع قد  ة المُ م  فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض  :  يدعو

 (هو)تقديره  مستترٌ  ضميرٌ :  قل، والفاعلُ من ظهورها الث  

  تهويةَ البيتِ بينَ الحينِ والآخر ننسىنحنُ لا 

رة على آخره منع قد  ة المُ م  فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض  :  ننسى

 (نحن)تقديره  مستترٌ  ضميرٌ :  ر، والفاعلُ عذُّ من ظهورها الت  

  أحَدٌ بِعَمَلِه إنْ لم يَكُن مُخلصًِا فيه يرتَقِيَ لن 

 اهرة على آخرهفعلٌ مضارعٌ منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  :  يرتَقِيَ 

  جميلةٌ إلا بالعَلامَةِ الكامَلَةِ  ترضىلن 
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رة على آخره قد  فعلٌ مضارعٌ منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة المُ :  ترضى

 رعذُّ منع من ظهورها الت  

  َالخيرَ للن اسِ جميعًا رج  لِت 

ة من آخره، فعلٌ مضارعٌ مجزومٌ وعلامة جزمه حذف حرف العل  :  تَرجُ 

 (أنتَ )تقديره  مستترٌ  ضميرٌ :  والفاعلُ 

  ،اسمَ الوَطَنِ عاليًا لَأرفَعَنَّ والله 

قيلة، وكيد الث  ؛ لاتصاله بنون الت  على الفتحِ  فعلٌ مضارعٌ مبني  :  أرفَعَن  

 (أنا)تقديره  مستترٌ  ضميرٌ :  والفاعلُ 

  ُنَ البَنات  بالدُمى يَلعَب 

ون سوة، والن  كون؛ لاتصاله بنون الن  على السُّ  فعلٌ مضارعٌ مبني  :  يَلعَبْنَ 

 في محل رفع فاعل مبني   صلٌ مت   ضميرٌ 

  بِجد   تَعمَلونَ إن كُم 

فعال ون؛ لأنه من الأفعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه ثبوت الن  :  تَعمَلونَ 

 في محل رفع فاعل مبني   صلٌ مت   الخمسة، وواو الجماعة ضميرٌ 

  بتِ  ت سافِريلن  يومَ الس 

ون؛ لأنه من فعلٌ مضارعٌ منصوبٌ وعلامة نصبه حذف الن  :  تُسافِري

 في محل رفع فاعل مبني   صلٌ مت   الأفعال الخمسة، وياء المخاطبة ضميرٌ 

  الدقةَ في العَمَلِ  ت راعياأنتُما لم 

ون؛ لأنه من الأفعال فعلٌ مضارعٌ مجزومٌ وعلامة جزمه حذف الن  :  تُراعيا

 في محل رفع فاعل مبني   صلٌ مت   الاثنين ضميرٌ  فُ الخمسة، وألِ 

كل فعل يُراد به طلب القيام بشيء  مُعي ن، ومما نستنتجه عن فعل  :فعل الأمر ( 3

 -:الأمر 

صل به شيء أو إذا اتصلت بآخره نون ت  كون إذا لم يفعل الأمر يُبنى على السُّ  –أ 

نَ يا فَتَياتُ  /بَعيدًا عن المخاطِرِ  ألعب   -:سوة، مثل الن    اسمع 

 -:الآخر، مثل  ة من آخره إذا كان معتل  فعل الأمر يُبنى على حذف حرف العل   –ب 

ة  عاليَة   امضِ   إلى هَدَفكَِ بهم 

 -:قيلة أو الخفيفة، مثل وكيد الث  الت   فعل الأمر يُبنى على الفتح إذا اتصلت به نون –ج 

د ،   القَصيدَةَ  أحفظَنَّ يا مُحم 

ون من آخره إذا اتصلت به ألف الاثنين أو واو فعل الأمر يُبنى على حذف الن   –د 

 أولادَكم فنُونَ ال رياضَةِ الحَديثَةِ  علِّموا -:الجماعة أو ياء المخاطبة، مثل 
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 -:نموذج في الإعراب 

   مًا إلى أحسِن  مَنْ أساءَ تَكَرُّ

 ضميرٌ :  اهر على آخره، والفاعلُ كون الظ  على السُّ  فعلُ أمر  مبني  :  أحسِنْ 

 (أنتَ )تقديره  مستترٌ 

  ،ُساء تُها الن  نَ أي  ك   بحق كُن  بالعِلمِ والعَمَلِ  تَمَسَّ

كْنَ   ميرٌ ون ضسوة، والن  كون؛ لاتصاله بنون الن  على السُّ  فعلُ أمر  مبني  :  تَمَس 

 في محل رفع فاعل مبني   صلٌ مت  

  َفي الإصلاحِ بينَ زُمَلائِكَ  اسع 

الآخر،  ة من آخره؛ لأنه معتل  على حذف حرف العل   فعلُ أمر  مبني  :  اسعَ 

 (أنتَ )تقديره  مستترٌ  ضميرٌ :  والفاعلُ 

  َّعلى أداءِ واجِباتِكَ في وقتِها احرِصّن 

:  قيلة، والفاعلُ وكيد الث  ؛ لاتصاله بنون الت  على الفتحِ  فعلُ أمر  مبني  :  احرِصَن  

 (أنتَ )تقديره  مستترٌ  ضميرٌ 

 ةِ لتنميةِ وطنِك واصِلي  مُشارَكَتَكِ بالأنشِطَةِ المُجتَمَعي 

ون من آخره؛ لاتصاله بياء المخاطبة، على حذف الن   مبني   أمر   فعلُ :  واصِلي

 في محل رفع فاعل مبني   صلٌ مت   والياء ضميرٌ 

الفعل الماضي مبني دائمًا، وفعل الأمر مبني دائمًا، أما الفعل  ني أم م عرب ؟مب

 المضارع فهو معرب إلا إذا اتصلت به نون التوكيد أو نون النسوة فيصبح مبنيًا
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 ةالجملة الفعليّ 

 التعريف بالجملة : أولاا 

  -:سم قسمين ة هي القول المفيد الذي يتم به المعنى، وتنقفي اللغة العربي   الجملة

يتم بهما كل جملة تبدأ بفعل، وتتكون من رُكنين أساسيين :  ةالجملة الفعليّ ( 3

 المعنى هما          الفعل والفاعل

كل جملة تبدأ باسم، وتتكون من رُكنين أساسيين يتم بهما  :ة الجملة الاسميّ ( 0

 المعنى هما          المبتدأ والخبر

 الجملة الفعلية وفي هذا الدرس سنتعرف على

ا   الفاعل: ثانيا

 يدل على من قام بالفعلو فعل مبني للمعلوم، ديأتي بع اسم مرفوع الفاعل

 -:تذكير 

  هو كل فعل عُلِمَ فاعله وذُكِرَ في الكلام :الفعل المبني للمعلوم 

  هو كل فعل لم يُعلَمُ فاعله ولم يُذكر في الكلام،  :الفعل المبني للمجهول

 عل المفعول به ويكون مرفوعًا ويُعرب نائب فاعلوينوب عن الفا

 -:الآتية  الصورالفاعل يأتي على أحد 

 إلى المدرَسَةِ  أحمَد  ذَهَبَ  :الاسم الظاهر، مثل ( 3

 الأرضُ إلا بسَواعِدِ أهلهِا هذهِ ما اخضرَتْ  :مثل اسم الإشارة، ( 0

 اغتربوا عن الوطنِ  الَّذينَ عادَ  :الاسم الموصول، مثل ( 3

مير المتصل، مثل ( 1 نا :الضَّ اتِ المَطَرِ  قَطَف  يتونَ علو وقعِ حب   الز 

مير المستتر، مثل ( 4 اجِرُ،  :الضَّ ها الت   ما عليكَ مِنْ حُقوق  للِن اسِ  اقضِ أيُّ

 -:نموذج في الإعراب 

  َبعيدِ الاستقلالِ  الأ ردنيونَ احتَفَل 

 ر سالمذك  نه جمع مُ وعلامة رفعه الواو؛ لأ مرفوعٌ  فاعلٌ :  الأردنيونَ 

  ْالطفلَةُ لِوحدِها تلكَ مَشَت 
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 في محل رفع فاعل مبني   إشارة   اسمُ :  تلكَ 

   أعرِفُهُ  ذيالَّ مر 

 في محل رفع فاعل مبني   موصولٌ  اسمٌ :  ذيال  

   ت  قصَِةً رائعَِةً  كَتَب 

اء اء المتحركة، والت  كون؛ لاتصاله بالت  على السُّ  فعلٌ ماض  مبني  :  كَتَبْتُ 

 في محل رفع فاعل مبني   صلٌ مت   ضميرٌ 

  ُفي المطارِ  حَطَت  الطائِرَة 

اكنة لا محل لها أنيث الس  الت   تاءُ  اءُ ، والت  على الفتحِ  فعلٌ ماض  مبني  :  حَطَتْ 

 (هي)ضمير مستتر تقديره :  من الإعراب، والفاعلُ 

   رِسَ الحقل  بالأشجارِ المُثمِرَةِ  غ 

 للمجهولِ  ، مبني  على الفتحِ  فعلٌ ماض  مبني  :  غُرِسَ 

 اهرة على آخره ة الظ  م  وعلامة رفعه الض   مرفوعٌ  فاعل   نائِبُ :  الحقلُ 

ا   المفعول به: ثالثا

 اسم منصوب وقع عليه فعل الفاعل، ويأتي بعد الفاعل في الجملة الفعلية المفعول به

 -:الآتية  الصورالمفعول به يأتي على واحدة من 

فلُ  : الاسم الظاهر( 3  الب رت قالَةَ أكَلَ الط 

 القولَ فاعملْ بهِ  هذاإنْ سَمِعْتَ  :اسم الإشارة ( 0

 أبدَعَتْ في اختِراعِها تيالَّ شاهَدْتُ  :الاسم الموصول ( 3

مير المتصل ( 1 ت ها :الضَّ  على الحائِطِ  عّلَّق 

 -:في الحالات الآتية على الفاعل في الجملة الفعلية  ميتقد  المفعول به 

ا اتصل به ضمير يعود ( 3 ا ظاهرا ا والفاعل اسما ا ظاهرا إذا كان المفعول به اسما

مارَ حَصَدَ : على المفعول به، مثل   زارِعُها الثِّ

ا متَّ ( 0 ا، مثل إذا كان المفعول به ضميرا ا ظاهرا بيبُ  أرشدَني: صلاا والفاعل اسما الط 

حيحةِ للِت غذيَةِ المُتكامِلَ  ريقَةِ الص   ةِ إلى الط 

 -:نموذج في الإعراب 

  ُّقوقَ يَرعى الأرُدُن فلِ  ح   الط 

 اهرة على آخرهمفعولٌ بهِ منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  :  حُقوقَ 
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  ُالفَتَياتِ في المدرَسَةِ  هؤلاءِ رَأيْت 

 في محل نصب مفعول به مبني   إشارة   اسمُ :  هؤلاءِ 

  ُّمسَ إلى أرضِهِ لِتغ الَّذيأحُِب ةً خضراءَ يُسابِقُ الش   دوَ جن 

 في محل نصب مفعول به مبني   موصولٌ  اسمٌ :  ال ذي

   مِنَ الأطِباءِ بتنفيذ يوم  طب ي  مجاني  في القريَةِ  وَعَدَنا ن خبَة 

( نا)مير اهر على آخره، والض  على الفتح الظ   ماض  مبني   فعلٌ :  وَعَدَنا

 مقد  في محل نصب مفعول به مُ  مبني   صلٌ مت   ضميرٌ 

 اهر على آخرهالظ   م  فاعلٌ مؤخرٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه تنوين الض  :  نُخبَةٌ 

  َالأمانَةَ صاحِب هاأخَذ 

مٌ منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  :  الأمانَةَ   اهرة على آخرهمفعولٌ بهِ مُقد 

اهرة على آخره ة الظ  م  فاعلٌ مؤخرٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض  :  صاحِبُها

 مضاف إليه في محل جر   مبني   صلٌ مت   لهاء ضميرٌ وهو مضاف، وا

ا    المفعول لأجله: رابعا

 -:تذكير 

 ن:  الصريح المصدر  اسم يدل على حدث غير مقترن بزمن معي 

  على وزن  –في الأغلب  –مصدر الفعل الثلاثي يأتي:- 

 
  مصدر الفعل غير الثلاثي يكون على وزن:- 
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ى به لبيان سبب حدوث الفعل الذي قبله، ونستدل مصدر منصوب يؤت المفعول لأجله

 (لماذا)عليه في الجملة بأن يكون جوابًا لسؤال يبدأ بـ 

 -:على المفعول لأجله  مثال

اأنصَفَ القاضي المظلومَ   لِلحق   انتِصارا

بينت السبب الذي من أجله حدث الفعل ( انتصِارًا)انظر المثال السابق تجد أن  

انتِصارًا "فسيكون الجواب " لماذا أنصَفَ القاضي المظلومَ "نا ، فإذا سأل(أنصَفَ )

 "للحق

 -:نموذج في الإعراب 

   ي ابالتنقيط  ي ستخدَم  الرِّ  لاستهلاكِ الماءِ  ترشيدا

ة م  ، وعلامة رفعه الض  للمجهولِ  فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ مبني  :  يُستخدَمُ 

 اهرة على آخرهالظ  

يُّ   اهرة على آخرهة الظ  م  علامة رفعه الض  مرفوعٌ ونائبُِ فاعل  :  الر 

اهر على مفعولٌ لِأجلِهِ منصوبٌ وعلامة نصبه تنوين الفتح الظ  :  ترشيدًا

 آخره 

ا   المفعول المطلق: خامسا

 مصدر منصوب يُؤتى به من لفظ فعله ال ذي قبله المفعول المطلق

 -:الغاية من المفعول المطلق 

تِ : تأكيد وقوع الفعل، مثل ( 3 االقَصيدَةُ مَشاعِرَ المُستَمِعينَ  هز   هزّا

اءُ  :تأكيد وقوع الفعل مع بيان نوعه، مثل ( 0 همِ  انطِلاقَ انطَلَقَ العد   الس 

زارَتْ أسماءُ جارَتَها  :تأكيد وقوع الفعل مع بيان عدد مرات وقوعه، مثل ( 3

 زيارتينِ المَريضَةَ 
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  -:نموذج في الإعراب 

  َاأحُاوِرُ الآخَرين  هادِئًا حِوارا

اهر على مفعولٌ مطلقٌ منصوبٌ وعلامة نصبه تنوين الفتح الظ  :  حِوارًا

 آخره

  َقِراءَتينِ قَرأْتُ الصَحيفَة 

 ى مفعولٌ مطلقٌ منصوبٌ وعلامة نصبه الياء؛ لأنه مثن  :  قِراءَتينِ 

ا  تعدّي إلى مفعولين به: سادسا  الفعل الم 

ي إلى مفعولين به ذي لا يكتفي بمفعول به واحد لإتمام معنى هو الفعل ال   الفعل المُتعد 

ا   يحتاج إلى مفعول به ثان  لإتمام معناهاالجملة، وإنم 

ية إلى مفعولين قسمان   -:الأفعال المتعد 

ا، (3  : مثل  قسم ينصب مفعولين ليس أصلهما مبتدأا وخبرا

 تِهِ اللهُ الإنسانَ عقلًا؛ ليُديرَ بِهِ شؤونَ حيا وَهَبَ  -:وَهَبَ، مثل  –أ 

 اللهُ كُل  طائِر  رِزقَهُ  يَمنَح   -:مَنَحَ، مثل  –ب 

ت كَ  -:أعطى، مثل  –ج   المَراجِعَ؛ لتَفيدَ مِنْها في إنجازِ البحثِ العلمي   أعطي 

 المتصدقُ الفقيرَ ثيابًا  كسا -:كسا، مثل  –د 

ت   -:مَنَعَ، مثل  –ه   اللص  سرِقةَ المنزلِ  منع 

 اَلله الرزقَ  سأل ت   -:سألَ، مثل  –و 

 :أ وخبر، وهو نوعان قسم ينصب مفعولين أصلهما مبتد (0

  -:أفعال القلوب، وتنقسم إلى  –أ 

 مثل أفعال اليقين ، : 

ة  ( 3 ، (الرؤية الإدراكية والفكرية وليسَ الرؤية بالعين الباصرة)رأى القلبيَّ

ت   -:مثل  جاةِ، فَالتَزَمْتُ بِهِ  رأي  دقَ طَريقَ الن   الص 

ت   -:وجدَ، مثل ( 0 سامُحَ سَبيلًا لِكَسبِ احتِرامِ الآخَرينَ  وَجَد   الت 

ت   -:عَلِمَ، مثل ( 3  الحق  فَضيلَةً  عَلمِ 

 المظلومُ الحق  منتصرًا  درى -:درى، مثل ( 1

 جحان  : ، مثل أفعال الر 
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، مثل ظ (3 ت   -:نَّ  الامتحانَ سهلًا  ظنن 

ت   -:حَسِبَ، مثل  (0  ا  الجو  باردً  حَسِب 

 البخيلُ الجودَ تبذيرًا  زعمَ  -:زعَمَ، مثل  (3

، مثل  (1  المُعلِمُ الطالبَ حاضرًا  عدَّ  -:عدَّ

 هب   (4

  -:أفعال التحويل، مثل  –ب 

  نا: "جَعَلَ، مثل  "الن هارَ معاشًا وجعل 

  رَ، مثل ت  : صي  ر   الطينَ فخارًا  صيَّ

  مثل ، ت  : رد  مسُ الماءَ بخارًا  ردَّ  الش 

 -:راب نموذج في الإع

  ُاجَعَلْت فاهُمِ  الحِوارَ طريقا  للوصولِ إلى الت 

لٌ منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  :  الحِوارَ   /اهرة على آخره مفعولٌ بهِ أو 

اهر على مفعولٌ بهِ ثان  منصوبٌ وعلامة نصبه تنوين الفتح الظ  :  طريقًا

 آخره
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 مائرإلى الضَّ  إسناد الأفعال

 -:تذكير 

  هو ضمُّ كلمة إلى كَلمَِة  أخرى لإعطاء معنًى مقصود وتام : الإسناد 

 مائرإسناد الفعل الصحيح الآخر إلى الضَّ : أولاا 

 -:إسناد الفعل الماضي 

 :الأصل في الفعل الماضي أن  ي بنى على الفتح، إلا أنّه ( 3

ئب م والمخاطب وضمير الغاكون عند إسناده إلى ضمائر المتكل  يُبنى على السُّ  –أ 

 ( هُن  )

 (هُم)عند إسناده إلى ضمير الغائب  م  يُبنى على الض   –ب 

ف إلى ضمير رفع متحرك أو ضمير الغائب ( 0 إذا أ سندَِ الفعل الماضي الم ضعَّ

 (ه نَّ )

 -: (3)تمرين 

  م والمخاطب إلى ضمائر المتكل  ( أكَلَ ، وَقَفَ ، رد  ، قَرَأَ )أسنِدِ الأفعال الآتية

 والغائب

 -:د الفعل المضارع إسنا

لا يطرأ على آخر الفعل المضارع أي تغيير إذا أ سنِدَ إلى ضمائر المتكلم ( 3

 والمخاطب والغائب 

 سوةكون عند إسناده إلى نون النّ ي بنى على الس  ( 0

فاا فعند إسناده إلى نون النّ ( 3 فّك  تضعيفه وي بنى على الس  إن  كان م ضعَّ  كونسوة ي 

 -:( 0)تمرين 

 عُ )سنِدِ الأفعال الآتية أ م إلى ضمائر المتكل  ( يَشُدُّ ، يَسمَحُ ، يَستقبلُِ ، يُشج 

 والمخاطب والغائب

 -:إسناد فعل الأمر 
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 أفعال الأمر لا ت سند إلّا إلى ضمائر المخاطب( 3

ا على الس  ( 0 ه  الأصل في فعل الأمر أن يكون مبنيّا  :كون، إلا أنَّ

واو الجماعة ، ألف الاثنين والاثنتين ، )حين إسناده إلى ون يُبنى على حذف الن   –أ 

 (ياء المخاطبة

ف إلى ضمير  –ب  يجوز فكُّ الت ضعيف أو إبقاؤه عند إسناد فعل الأمر المُضع 

 المخاطب

 (أنتُن  )يُفَكُّ تضعيفه في حال إسناده إلى ضمير المخاطبات  –ج 

 -: (3)تمرين 

  إلى ضمائر المخاطب( ، العَبْ ، حاوِرْ ، مُد  اكتَشِفْ )أسنِدِ الأفعال الآتية 

ا   مائرالآخر إلى الضَّ  عتلِّ إسناد الفعل الم: ثانيا

 -:إسناد الفعل الماضي 

ه  حينَ إسناد الفعل الماضي المعتلِّ الآخر بالألف إلى الضَّ ( 3  :مائر فإنَّ

إسناد إلى غير واو حينَ ( الواو أو الياء)إذا كانت ألفهُ ثالثةً تُرَدُّ إلى أصلها  –أ 

 الجماعة

إذا كانت ألفهُ رابعةً فصاعدًا تُقلب ياءً حينَ إسناده إلى غير واو الجماعة وتاء  –ب 

 التأنيث

أو ( الغائبة المفردة)حينَ إسناده إلى واو الجماعة، أو ات صاله بتاء التأنيث  –ج 

 كانت ألفهُ ثالثةً أم أكثرضمير الغائِبَتينِ تُحذف ألفهُ ويبقى ما قبلها مفتوحًا، سواءٌ أ

حين إسناد الفعل الماضي المعتلِّ الآخر بالياء إلى الضمائر يَظل  على حالِهِ دونَ ( 0

ه وي ضم  ما قبل واو الجماعة  تغييرٍ، إلّا حينَ إسناده إلى واو الجماعة فت حذف ياؤ 

 -: (1)تمرين 

  م إلى ضمائر المتكل  ( رعَى ، دنَا ، رَضيَ ، اهتدَى)أسنِدِ الأفعال الآتية

 والمخاطب والغائب

 -:إسناد الفعل المضارع 
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م يبقى على حاله حينَ إسناد الفعل المضارع المعتلِّ الآخر إلى ضمائر المتكلّ ( 3

 دونَ تغيير

رد  ألف ه إلى أصلها، إلّا مع ( 0 حينَ إسناد الفعل المضارع المعتلِّ الآخر بالألف تا

اواو الجماعة وياء المخاطبة فت    حذف الألف ويبقى ما قبلها مفتوحا

بت  واوه، إلّا حينَ إسناد الفعل المضارع المعتلِّ الآخر بالواو إلى الضَّ ( 3  :مائر تَث 

 فإن ها تُحذف ويبقى ما قبل واو الجماعة مضمومًا مع واو الجماعة –أ 

ها تُحذف ويُكسر ما قبل ياء المخاطبة –ب   مع ياء المخاطبة فإن 

 :مائر تَثَبت  ياؤه، إلّا د الفعل المضارع المعتلِّ الآخر بالياء إلى الضَّ حينَ إسنا( 1

 مع واو الجماعة فإن ها تُحذف ويُضمُّ ما قبل واو الجماعة –أ 

ها تُحذف ويبقى ما قبل ياء المخاطبة مكسورًا –ب   مع ياء المخاطبة فإن 

 -: (4)تمرين 

  م إلى ضمائر المتكل  ( ، تسمُو يبقَى ، يرجُو ، يقضِي)أسنِدِ الأفعال الآتية

 والمخاطب والغائب

 -:إسناد فعل الأمر 

 أفعال الأمر لا ت سند إلّا إلى ضمائر المخاطب( 3

حينَ إسناد فعل الأمر المعتلِّ الآخر بالألف إلى ضمائر المخاطب نحذف حرف ( 0

 :العلَّة في ثلاث أحوال 

 ( أنتَ )مع المفرد المخاطب  –أ 

 ةمع واو الجماع –ب 

 مع ياء المخاطبة، ويبقى ما قبلها مفتوحًا –ج 

حينَ إسناد فعل الأمر المعتلِّ الآخر بالواو إلى ضمائر المخاطب نحذف حرف ( 3

 :العلَّة في ثلاث أحوال 

 ( أنتَ )مع المفرد المخاطب  –أ 

 مع واو الجماعة، ويبقى ما قبل الواو مضمومًا –ب 
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 مع ياء المخاطبة، ويُكسر ما قبلها –ج 

حينَ إسناد فعل الأمر المعتلِّ الآخر بالياء إلى ضمائر المخاطب نحذف حرف ( 1

 :العلَّة في ثلاث أحوال 

 (أنتَ )رد المخاطب مع المف –أ 

 مع واو الجماعة، ويضمُّ ما قبلها –ب 

 مع ياء المخاطبة، ويُكسر ما قبلها –ج 

 -: (4)تمرين 

  إلى ضمائر المخاطب( ادنُ  ابقَ ، ارجُ ، ارمِ ،)أسنِدِ الأفعال الآتية 
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 ةالجملة الاسميّ 

 -:تذكير 

   كل جملة تبدأ باسم، وتتكون من رُكنين أساسيين يتم بهما  :الجملة الاسمية

 المعنى هما          المبتدأ والخبر

 المبتدأ: أولاا 

ة  المبتدأ  هو الاسم ال ذي يكون موضوع الحديث في الجملة الاسمي 

 -:الآتية  الصورتي على واحدة من المبتدأ يأ

لح   :الاسم الظاهر، مثل ( 3 دُ الأحكامِ  الص   سَي 

ةُ مُفيدَةٌ  هذهِ  :اسم الإشارة، مثل ( 0  القصِ 

 فازَ في المُباراةِ الفَريقُ البَرازيليُّ  الَّذي :الاسم الموصول، مثل ( 3

مير المنفصل، مثل ( 1 م :الضَّ  مُبدِعونَ  ه 

 -:اب نموذج في الإعر

   أولى القِبلَتينِ  الق دس 

 اهرة على آخرهة الظ  م  مبتدأٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض  :  القدُسُ 

  َ(والمقصود المكتبة)حاضِنَةُ العُلومِ  تلك 

 في محل رفع مبتدأ مبني   إشارة   اسمُ :  تلكَ 

  َفازوا بمسابَقَةِ أفضَلِ اختراع  مُبدِعونَ  الَّذين 

 في محل رفع مبتدأ مبني   موصولٌ  اسمٌ :  ال ذين

   حُماةُ الوَطَنِ  نحن 

 في محل رفع مبتدأ مبني   منفصلٌ  ضميرٌ :  نحنُ 

ا   الخبر: ثانيا

مُ معناه الخبر كنُ ال ذي يُخبرُ عن المبتدأ ويُتم   هو الرُّ

 -:الآتية  الصورالخبر يأتي على واحدة من 

ط   سَبيل  العِلمُ  :الاسم الظاهر، مثل ( 3 رِ الأمَُمِ إلى الت   وُّ
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دقُ  :جملة فعليّة، مثل ( 0  يَألف ه  الكَريم  الص 

حِدونَ الأردُنُّ : جملة اسميّة، مثل ( 3 تَّ ه  م   أبناؤ 

انُ  :شبه جملة جارّ ومجرور، مثل ( 1  في القَلبِ عم 

 خلفَ المدرَسَةِ الملعَبُ الكَبيرُ  :شبه جملة ظرفيّة، مثل ( 4

كِرة، مثل على المبتدأ ال ميتَقد  الخبر شبه الجملة   -:ن 

مَةٌ  عِندي( 3  قوَةٌ  في الاتّحادِ ( 2  /كُتُبٌ قَي 

 -:نموذج في الإعراب 

  ُبيعَة  خلابَة  الط 

 اهرة على آخرهة الظ  م  خبرٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض  :  خلابَةٌ 

  ُتَحيا بالمَطَرِ الأرض 

منع من رة على آخره قد  ة المُ م  فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض  :  تَحيا

 رعذُّ ظهورها الت  

، كون لا محل له من الإعراب على السُّ  مبني   جر   الباء حرفُ :  بالمَطَرِ 

اهرة على آخره، والجملة ه الكسرة الظ  اسمٌ مجرورٌ وعلامة جر  : والمَطَرِ 

ة   ( الأرضُ )في محل رفع خبر المبتدأ ( تَحيا بالمَطَرِ )الفعلي 

  ُدَ القلعَة تَعدِّ  ة  مَداخِل ها م 

اهرة على آخره وهو ة الظ  م  مبتدأٌ ثان  مرفوعٌ وعلامة رفعه الض  :  مَداخِلهُا

 مضاف إليه في محل جر   مبني   صلٌ مت   مضاف، والهاء ضميرٌ 

دَةٌ  اني مرفوعٌ وعلامة رفعه تنوين الض  :  مُتَعد  اهر على الظ   م  خبرُ المبتدأ الث 

ة  في محل رفع خبر المبتدأ الأول ( دَةٌ مَداخِلهُا مُتَعد  )آخره، والجملة الاسمي 

 (القلعَةُ )

  ُغَرِ العِلم قشِ في الحَجَرِ  في الصِّ  كالن 

 كون لا محل له من الإعرابعلى السُّ  مبني   حرفُ جر  :  في

غَرِ   ، اهرة على آخرهه الكسرة الظ  اسمٌ مجرورٌ وعلامة جر  :  الص 

غَرِ )وشبه الجملة جار  ومجرور   (العِلمُ )فع خبر المبتدأ في محل ر( في الص 

  ُعندَ المقدِرَةِ العفو 

اهرة على آخره وهو ظرفُ مكان  منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  :  عندَ 

 مضاف

 اهرة على آخرهه الكسرة الظ  مضافٌ إليهِ مجرورٌ وعلامة جر  :  المقدِرَةِ 
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   علميَةٌ  في الجامِعَةِ ندوَة 

 حل له من الإعرابكون لا معلى السُّ  مبني   حرفُ جر  :  في

 اهرة على آخرهه الكسرة الظ  اسمٌ مجرورٌ وعلامة جر  :  الجامِعَةِ 

اهر على آخره، الظ   م  مبتدأٌ مؤخرٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه تنوين الض  :  ندوَةٌ 

( ندوَةٌ )في محل رفع خبر للمبتدأ ( في الجامِعَةِ )وشبه الجملة جار  ومجرور 

م  مُقد 

   بعدَ الضّيقِ فَرَج 

اهرة على آخره وهو رفُ زمان  منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  ظ:  دَ بع

 مضاف

يقِ   اهرة على آخرهه الكسرة الظ  مضافٌ إليهِ مجرورٌ وعلامة جر  :  الض 

اهر على آخره، الظ   م  مبتدأٌ مؤخرٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه تنوين الض  :  فَرَجٌ 

ة  يقِ )وشبه الجملة الظرفي   مؤخر( فَرَجٌ )ع خبر للمبتدأ في محل رف( بعدَ الض 

ا   الأسماء الخمسة: ثالثا

 (بمعنى صاحب)، ذو ( بمعنى فم)أبو ، أخو ، حَمو ، فو )هي  الأسماء الخمسة

 -:شروط الأسماء الخمسة وإعرابها 

ها الياء، شريطة أن ( 3 علامة رفعها الواو، وعلامة نصبها الألف، وعلامة جرِّ

 لمتكلم تكون مفردة مضافة إلى غير ياء ا

 لا يضاف إلّا إلى اسم ظاهر( بمعنى صاحب)الاسم ذو ( 0

هذه الأسماء إذا جاءت مفردة غير مضافة، أو مضافة إلى ياء المتكلم، أ عرِبت ( 3

ا: بالحركات  ا، وبالكسرة جرَّ ا، وبالفتحة نصبا مة رفعا  بالضَّ

 -:نموذج في الإعراب 

  ثاؤُبِ  فيكَ ضعْ يَدَكَ على  عندَ الت 

ه الياء؛ لأنه من الأسماء الخمسة، وهو اسمٌ مجرورٌ وعلامة جر  :  فيكَ 

 مضاف إليه في محل جر   مبني   صلٌ مت   مضاف، والكاف ضميرٌ 

  خَذْتُ إيادًا اات   عَزيزًا أخا

 اهر على آخرهمفعولٌ بهِ ثان  منصوبٌ وعلامة نصبه تنوين الفتح الظ  :  أخًا

  َنشيطانِ  أخَواك 

ى، وهو مضاف، وعلامة رفعه الألف؛ لأنه مثن  مبتدأٌ مرفوعٌ :  أخَواكَ 

 مضاف إليه في محل جر   مبني   صلٌ مت   والكاف ضميرٌ 
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  َأبيجاء 

رة على ما قبل ياء المتكل  م  وعلامة رفعه الض   مرفوعٌ  فاعلٌ :  أبي م منع ة المُقد 

 من ظهورها اشتغال المحل بالحركة المناسبة وهو مضاف، والياء ضميرٌ 

 مضاف إليه ي محل جر  ف مبني   صلٌ مت  

  ْالحاجَةِ  ذاساعِد 

مفعولٌ بهِ منصوبٌ وعلامة نصبه الألف؛ لأنه من الأسماء الخمسة، :  ذا

 وهو مضاف

ا   كانَ وأخواتها: رابعا

ة فتُبقي المبتدأ مرفوعًا  كان وأخواتها أفعال ناسخة ناقصة تدخل على الجملة الاسمي 

ها، وتنصب الخبر ويسم ى خبرها ى اسم   ويسم 

ة فتجعل لها حُكمًا آخر الأفعال الناسخة  هي أفعال تدخل على الجملة الاسمي 

ى كان وأخواتها تُ  ، أي أن ها لا تدلُّ على ؛ لأنها تدلُّ على الزمان فقطأفعالًا ناقصةسم 

 حدث؛ فهي إذًا، لا تحتاج إلى فاعل

 -:هي عددها ثلاثة عشرَ فعلًا، و عائلة كان وأخواتهاالأفعال ال تي تُمث ل 

مَنِ الماضي، مثل  : كانَ ( 3  كانَ الجوُّ صَحوًا: يدلُّ على الز 

 أصبَحَ الجوُّ مُمطِرًا: يدلُّ على وقتِ الصَباحِ، مثل  : أصبَحَ ( 0

حى، مثل :  أضحى( 3 ارِعُ مُزدَحِمًا: يدلُّ على وقتِ الضُّ  أضحى الش 

 سرورًاأمسى العامِلُ م: يدلُّ على وقتِ المَساءِ، مثل  : أمسى( 1

فُ مُرتاحًا: يدلُّ على وقتِ الل يل، مثل  : باتَ ( 4  باتَ الموظ 

لِ  : صارَ ( 4 يرورة)يدلُّ على الت حوُّ ل المبتدأ وانتقاله إلى حال آخر، (الص  ؛ أي تحوُّ

مرُ ناضِجًا: مثل   صارَ الث 

في، مثل  :ليسَ ( 7  واطِنُ جبانًاليسَ الم: يدلُّ على الن 

 ظل  البابُ مفتوحًا: على استمرارِ مُلازمة الخبر للمبتدأ، مثل يدلُّ  :ظلَّ ( 4

 ما بَرِحَ الجوُّ مُشمِسًا: يدلُّ على استمرارِ مُلازمة الخبر للمبتدأ، مثل  : ما بَرِحَ ( 1

 ما انفك  البردُ شديدًا: يدلُّ على استمرارِ مُلازمة الخبر للمبتدأ، مثل  : ما انفكَّ ( 32
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 ما فَتِئَ الكِتابُ جَديدًا: دلُّ على استمرارِ مُلازمة الخبر للمبتدأ، مثل ي : ما فَتِئَ ( 33

 ما زالَ الجوُّ غائِمًا: يدلُّ على استمرارِ مُلازمة الخبر للمبتدأ، مثل  : ما زالَ ( 30

ةِ، مثل  : ما دامَ ( 33  ما دامَ الحِصانُ جامِحًا: يدلُّ على بيانِ المُد 

 التي يأتي عليها الفاعل  الصورى واحدة من نفس اسم كانَ وأخواتها يأتي عل

 التي يأتي عليها الخبر  الصورخبر كانَ وأخواتها يأتي على واحدة من نفس 

ا ومجرورًا أو )على اسمها وجوبًا إذا كانَ شبه جملة  يتقدمخبر كانَ وأخواتها  جار ً

 -:، مثل ، وكان اسمها ن كِرة(ظرفًا

 كِتابٌ  تحتَ الطاوِلةَِ ليسَ 

 -:ائدة ف

  ففي هذه الحالة لا تكون ( حَدَثَ أو حَصَلَ )تأتي كانَ تامة إذا جاءت بمعنى

زاعُ لكانَ الفناءُ : بحاجة إلى خبر ليُكمل معناها، مثل   لو بَقِيَ الن 

  ما فقط  :ليسَ كلُّ كانَ وأخواتها تأتي تامة وإن 

 (باتَ + أمسى + أضحى + أصبَحَ + كانَ )

 -:نموذج في الإعراب 

 صَغيرَةً  حى العالَم  قريَةا أض 

ر على آخره منع من قد  على الفتح المُ  فعلٌ ماض  ناقصٌ مبني  :  أضحى

 رعذُّ ظهوره الت  

 اهرة على آخرهة الظ  م  اسمُ أضحى مرفوعٌ وعلامة رفعه الض  :  العالَمُ 

 اهر على آخره خبرُ أضحى منصوبٌ وعلامة نصبه تنوين الفتح الظ  :  قريَةً 

  َتَلألِئَة  باتَتِ الم ها م   دينَة  أنوار 

 تاءُ  اءُ اهر على آخره، والت  على الفتح الظ   فعلٌ ماض  ناقصٌ مبني  :  باتَتِ 

 الإعراب كُسِرَتْ منعًا لالتِقاءِ ساكنين اكنة لا محل لها منأنيث الس  الت  

 اهرة على آخرهة الظ  م  اسمُ باتَ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض  :  المَدينَةُ 

اهرة على آخره وهو ة الظ  م  بتدأٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض  م: أنوارُها 

 مضاف إليه في محل جر   مبني   صلٌ مت   مضاف، والهاء ضميرٌ 

اهر على الظ   م  اني مرفوعٌ وعلامة رفعه تنوين الض  خبرُ المبتدأ الث  :  مُتَلألِئَةٌ 

ة   تَ في محل رفع خبر با( أنوارُها مُتَلألِئَةٌ )آخره، والجملة الاسمي 

   نتَزَه  صارَ في قريَتِنا م 
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 اهر على آخرهعلى الفتح الظ   مبني   ناقص فعلٌ ماض  :  صارَ 

 كون لا محل له من الإعرابعلى السُّ  حرفُ جر  مبني  : في 

اهرة على آخره وهو مضاف، ه الكسرة الظ  اسمٌ مجرورٌ وعلامة جر  :  قريَتِنا

مير   جر  مضاف إليهفي محل  مبني   صلٌ مت   ضميرٌ ( نا)والض 

اهر على الظ   م  اسمُ صارَ مؤخرٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه تنوين الض  :  منتَزَهٌ 

في محل نصب خبر صارَ ( في قريَتِنا)آخره، وشبه الجملة جار  ومجرور 

م  مُقد 

   شِدادٌ  كانَت  أيام  

نيث أالت   وتاءُ  اءُ اهر على آخره، والت  على الفتح الظ   فعلٌ ماض  مبني  :  كانَتْ 

 اكنة لا محل لها من الإعرابالس  

 اهر على آخرهالظ   م  فاعلٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه تنوين الض  :  أيامٌ 

ا   نَّ وأخواتهاإِ : خامسا

ى  إنِ  وأخواتها ة فتنصب المبتدأ ويسم  حروف ناسخة تدخل على الجملة الاسمي 

ى خبرها ها، وتُبقي الخبر مرفوعًا ويسم   اسم 

ة فتجعل لها حُكمًا آخرهي  الحروف الناسخة  حروف تدخل على الجملة الاسمي 

ة أحرف، وهي  عائلة إنِ  وأخواتهاالحروف ال تي تُمث ل   -:عددها ست 

، مثل  ( :أنَّ )و ( إنَّ )( 3 ك  وكيد ونفيِ الش   إن  الامتِحانَ سهلٌ : للت 

م منه ثبو :لَكِنَّ ( 0 ته، أو بإثبات ما للاستدراك؛ وهو تعقيب الكلام بنفيِ ما يُتَوه 

م منه نفيُه، مثل  هُ سهلٌ : يُتَوه   الامتِحانُ طويلٌ لَكِن 

رابَ ماءٌ : للت شبيه، مثل  :كأنَّ ( 3  كأن  الس 

من ي؛ وهو طلب المستحيل، أو ما فيه عُسرَةٌ، مثل  :ليتَ ( 1 ليتَكَ تنظُرُ إلى : للت 

فاؤُلِ والأمَلِ   الحياةِ بعِينِ الت 

ي؛ وهو توقُّع أمر ممكن أو سهل الوقوع، مثل  –أ  :لعلَّ ( 4 لعل كم فائزونَ : للت رج 

 لعل  زيدًا هالِكٌ : للإشفاق والخوف، مثل  –ب  /بالجائِزَةِ 

 التي يأتي عليها الفاعل  الصوراسم إنِ  وأخواتها يأتي على واحدة من نفس 

 عليها الخبر  التي يأتي الصورخبر إنِ  وأخواتها يأتي على واحدة من نفس 
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ا ومجرورًا أو ظرفًا)إذا كانَ شبه جملة  على اسمها يتقدمخبر إنِ  وأخواتها  ، (جار ً

 -:وكان اسمها ن كِرة، مثل 

يارةِ  أمامَ البيتِ لعل    موقِفًا للس 

  -( :إنِ  وأخواتها)على ( ما الكاف ة)دخول 

ملها، وأ عرِبَ ما بعدَها مبتدأا ألغت ع( إنَِّ وأخواتها)بـ ( ما الكافَّة)إذا اقترنت ( 3

ا للمبتدأ مرفوعين، مثل  حَةِ  :وخبرا ما الت دخينُ ضارٌ بالص   إن 

أسلوبَ ( ما الكافَّة)المقترنة بـ ( إنَِّ وأخواتها)ي سمّى الأسلوب المشتمل على ( 0

 حصرٍ 

 -:نموذج في الإعراب 

  ٌت بَ قَليلَة  المكتَبَةُ واسِعَة   لَكِنَّ الك 

 حرفُ استدراك  ونصب  من أخواتِ إن   : لكَِن  

 اهرة على آخره اسمُ لَكِن  منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  :  الكُتُبَ 

م  الظ  :  قَليلَةٌ   اهرعلى آخرهخبر لَكِن  مرفوعٌ وعلامة رفعه تنوين الض 

   إنَّ الباحِثينَ عقول هم م ستَنيرَة 

 حرفُ توكيد  ونصب  :  إن  

ر سالم مُ إن  منصوبٌ وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مُ اس:  الباحِثينَ   ذك 

مَ  : عقولهُم اهرة على آخره وهو ة الظ  مبتدأٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض 

 في محل جر  مضاف إليه مبني   صلٌ مت   مضاف، والهاء ضميرٌ 

م  الظ  ( عقولهُم)خبرُ المبتدأ :  مُستَنيرَةٌ  اهر مرفوعٌ وعلامة رفعه تنوين الض 

ة ع  في محل رفع خبر إن  ( عقولهُم مُستَنيرَةٌ )لى آخره، والجملة الاسمي 

 إنَّ في الدارِ صاحِبَها 

 حرفُ توكيد  ونصب  :  إن  

 كون لا محل له من الإعراب على السُّ  حرفُ جر  مبني  :  في

ه الكسرة الظ  :  الدارِ   اهرة على آخره اسمٌ مجرورٌ وعلامة جر 

اهرة على آخره مؤخرٌ منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  اسمُ إن  :  صاحِبَها

في محل جر  مضاف إليه، وشبه  مبني   صلٌ مت   وهو مضاف، والهاء ضميرٌ 

م ( في الدارِ )الجملة جار  ومجرور   في محل رفع خبر إن  مُقد 

   ما العَدّاء  سهم  في سُرعَتِهِ  كأنَّ

، حرفُ تشبي:  كأن ما  زائدةٌ كاف ةٌ : و ما ه  ونصب  من أخواتِ إن 

اءُ  ة الظ  :  العَد  م   اهرة على آخره مبتدأٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض 
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م  الظ  :  سهمٌ   اهر على آخره خبرٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه تنوين الض 

ا    الاسم المقصور والمنقوص والممدود: سادسا

 -:مفهوم الاسم المقصور والمنقوص والممدود 

ثابتة تأتي على صورة ياء غير  م معرب مختوم بألفاس :الاسم المقصور ( 3

  -:، مثل منقوطة أو قائمة

 أفئِدَتهِم مهوىحت ى أضحَتْ  –أ 

نيالإتمامِ دِراساتهِم  –ب  لياو الد    الع 

دة مكسور ما قبلها :الاسم المنقوص ( 0 ، اسم معرب مختوم بياء ثابتة غير مشد 

  الماضيكَما كانَتْ في  -:مثل 

يُشارُ إليهم  -:، مثل اسم معرب مختوم بهمزة قبلها ألف زائدة: الممدود  الاسم( 3

 المَعمورَةِ  أرجاءِ بالبَنانِ في 

 -:الحكم الإعرابيُّ للمقصور والمنقوص والممدود 

عذ  الا( 3 رَةٍ على آخره؛ للتَّ ا سم المقصور ي عرب بحركاتٍ مقدَّ ا وجرّا ا ونصبا  ر رفعا

قل في حالَتي الرّفع الاسم المنقوص ي عرب بح( 0 رَةٍ على آخره؛ للثِّ ركاتٍ مقدَّ

، وبحركةٍ ظاهرة في حالة النّصب   والجرِّ

ا ( 3  الاسم الممدود ي عرب بحركاتٍ ظاهرةٍ على آخره دائما

  -:حذف ياء الاسم المنقوص 

 ، فع والجرِّ الاسم المنقوص إذا جاءَ نَكِرَةا وغير مضافٍ تحذف ياؤه في حالَتي الرَّ

نويويعوَّ  ن تنوين عِوَضٍ عن الحرف ض عنها بتنوين الكسر، وي سمّى هذا التَّ

 ثَقافي   نادٍ أصبَحَ في كُل  قريَة   -:مثل  المحذوف،

  -:تنوين الاسم المقصور 

ن آخره بتنوين الفتح، إذا كان غيرَ مقترنٍ بـ  ( ال التعريف)الاسم المقصور ي نوَّ

نوين على الح بحثً المُسافِرُ : مثل  رف السّابق للألف،وغير مضافٍ، ويوضع التَّ

ىعن   مُناسِب  لعائلَِتِهِ  مأوا

  -:نموذج في الإعراب 
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  ُليَكونَ خاتِمَ الأنبياءِ والمرسلين الم صطفىاختارَ الله 

رة على آخره منع مفعولٌ بِهِ منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة المُ :  المُصطفى قد 

ر من ظهورها الت    عذُّ

  َادِلٌ جلسةَ المُحاكَمَةِ ع قاضٍ أدار 

رة على اليم  فاعلٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض  :  قاض   اء المحذوفة منع ة المُقد 

ق  ياء المحذوفة ل، والتنوين تنوينُ عِوَض  عن المن ظهورها الث 

  ىأصُيبَ طهَ حُسَين  في طفولَتِهِ  بِعما

اسمٌ :  عمًى /ب كون لامحل له من الإعراعلى السُّ  حرفُ جر  مبني  :  الباء

ه الكسر ر مجرورٌ وعلامة جر  عذُّ رة منع من ظهورها الت    ة المُقد 

ا   لالمصدر الصناعي والمصدر المؤوّ : سابعا

 -:المصدر الصناعي 

للدلالة  ؛بزيادة ياء مشددة وتاء مربوطة في آخر الاسم المصدر الصناعييصاغ  (3

 دفعته إلى التضحية  وطنيّته :على معنى المصدر، ولا يكون صفة لموصوف، نحو 

عن المصدر الصناعي في أنه يكون في الغالب صفة لما  الاسم المنسوب ويختلف

  وطنيّةجامعة مؤتة مؤسسة : قبله، نحو 

  -:بعض الأمثلة ( 0

ة –إنسان ) ة –قوم )، ( إنساني  ة –ديمقراطي )، ( سلبي ة –سلبي )، ( قومي   (  ديمقراطي 

ل    -:المصدر المؤو 

ة أو : المصدر المؤوّل ( 3 تركيب لغوي  يتكون من حرف مصدري يليه جملة اسمي 

ة، صالح لأن يحل  محل ه مصدر صريح يؤدي معناه، ومن صوره    -:فعلي 

  أنْ أتفوقَ أحُبُّ : ، ويعرب حسب موقعه، مثل أن  والفعل المضارع –أ 

ل من  فوقَ ) –( أنْ أتفوقَ )المصدر المؤو   مفعول به في محل نصب ( الت 

لو يَوَدُّ الفلاحُ : ، مثل (ود  )، ويعرب غالبًا مفعولًا به للفعل لو والفعل المضارع –ب 

 المَطَرِ  ينزلَ 

 ( يَوَدُّ )للفعل في محل نصب مفعول به ( نزولَ ) –( لو ينزلَ )المصدر المؤول من 

 كتبًا نافعةً  لكي أقرأَ ذهبْتُ إلى المكتبةِ : ، مثل كي والفعل –ج 
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ل من المصد  في محل جر اسم مجرور ( قراءَةِ ) –( كي أقرأَ )ر المؤو 

ماءِ ماءً  أن  اَلله أنزَلَ ألََمْ تَرَ : "، مثل أنَّ واسمها وخبرها –د   ..." مِنَ الس 

ل من  في محل نصب مفعول به للفعل ( إنزالَ اللهِ ) –( أن  اللهَ أنزَلَ )المصدر المؤو 

 ( تَرَ )
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 التَّوابع 

 -:تذكير 

  يت توابع؛ : في لغتنا أربعة الت وابع وكيد، والعطف، وسُم  الن عت، والبدل، والت 

 في أمور عدة ( المتبوع)لأن ها تتبع ما قبلها 

عت: أولاا    النَّ

  -:مفهوم الن عت وغايته 

عت ( 3 بقصد  في بعض أحواله ؛ ليصفه(المنعوت)تابع يُذكر بعدَ اسمه المتبوع  :النَّ

 فادة الت وضيح إن كان مَعرِفَةً أو الت خصيص إن كان نَكِرَةً إ

 : أمثلة ( 0

تَدَحرِجَة  الكُرَةُ   الن عت يُفيد الت وضيح؛ لأنه معرِفة           الم 

غبَر  وجهٌ   الن عت يُفيد الت خصيص؛ لأنه نكِرة           م 

 -:شروط الن عت مع منعوته 

عت يتبع منعوته ( 3 ثنية والجمع، والت ذكير  :في النَّ نكير، والإفراد والت  الت عريف والت 

أنيث، والإعراب   والت 

قَة   :مثال ( 0  عونٌ لصِاحِبِهِ  الصّاحِب  الثِّ

ذكير والإعراب   نُلاحِظ أن  الن عت تَبِعَ منعوته في الت عريف والإفراد والت 

  -: (3)تمرين 

 شائِكَ على كُل  مما يلي مَث ل بجُملَة  مُفيدَة  من إن : 

 نعتٌ يُفيدُ الت خصيصَ  -

 نعتٌ يُفيدُ الت وضيحَ  -

ة، فتجري عليهما قاعدة  -:ملاحظة  ة أو اسمي  الجمل  بعد "قد يكون النعت جملة فعلي 

ة ) إرادت ها قويّة  هذه امرأةٌ : ، مثل "النكرات صفات في  إرادت ها قويّة  الجملة الاسمي 

 ( أة  امرمحل رفع نعت لـ 

  -:نموذج في الإعراب 
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   كاف ل  الاجتماعي اسِ  التَّ ادِقَةَ بينَ الن  ةَ الص   يُديمُ المَحب 

ة الظ  :  الت كافلُُ  م   اهرة على آخره مبتدأٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض 

ة الظ  :  الاجتماعيُّ  م   اهرة على آخره نعتٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض 

  ُّفي مجالِ التكنولوجيا  خطواتٍ واسِعَةا خطا الأردن 

اهر على مفعولٌ بِهِ منصوبٌ وعلامة نصبه تنوين الكسر الظ  :  خطوات  

 ث سالم آخره؛ لأنه جمع مُؤن  

 اهر على آخره نعتٌ منصوبٌ وعلامة نصبه تنوين الفتح الظ  :  واسِعَةً 

  تاجِرٍ أمينٍ اشتَريْتُ البضِاعَةَ من  

ه تنو:  تاجِر    اهر على آخره ين الكسر الظ  اسمٌ مجرورٌ وعلامة جر 

ه تنوين الكس:  أمين    اهر على آخره ر الظ  نعتٌ مجرورٌ وعلامة جر 

- ( :0)تمرين 

  ً ا أعرب المثال المذكور في الملاحظة السابقة إعرابًا تام 

ا    البدل: ثانيا

 -:مفهوم البدل 

ى ال :البدل  مُبدل منه، تابع مقصود بالحكم يتبع اسمًا سابقًا له في الإعراب يسم 

 ويعمل على إيضاحه 

  -:أنواع البدل 

لٍّ )البدل المطابق ( 3 لٍّ مِن  ك  البدل المطابق يطابق المبدل منه في المعنى :  (بَدَل  ك 

ةً، وإن اختلف لفظ كُل  منهما عن الآخر   مطابقةً تام 

ل أقسام المبدل م نه تفصيلًا ومن البدل المطابق بدل الت فصيل؛ وهو البدل ال ذي يُفص 

نها جميعها، أمثلة على ما سبق   -:شاملًا، ويُبي 

حابيُّ شُرحَبيلُ بنُ حسنةَ  –أ   فتحها الص 

 حرفٌ، واسمٌ، وفعلٌ : الكَلِمَةُ ثلاثةُ أقسام   –ب 

 -: (3)تمرين 

  ابقة  عي ن البدلَ المُطابق، والمُبدل منه في الأمثلة الس 
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لٍّ ( 0 لّ بَدَل  ج)بَدَل  بعضٍ مِن  ك  ا ب ( :زءٍ مِن  ك  دلَ بعض  مِنْ كل  يكون جزءًا حقيقي ً

ا) ي ً  من المبدل منه، سواء أكان هذا الجزء قليلًا أم كثيرًا ( ماد 

أن يت صل به ضمير يعود على المبدل منه، ويربطه ( بَدَلِ بعض  مِنْ كُل  )والغالب في 

أنيث)به، ويكون مطابقًا له في جنسه  ثنية، )وعددِه  (الت ذكير، والت  الإفراد، والت 

 -:، أمثلة على ما سبق (والجمع

 قَضَوا اليومَ نصِفَه  –أ 

 أعُجِبتُ بالمَزرَعَةِ زَيتونهِا  –ب 

 -: (0)تمرين 

  ابقة  عي ن البدلَ بعض  مِنْ كُل ، والمُبدل منه في الأمثلة الس 

تي يشتمل عليها المبدل بدل الاشتمال يمث ل معنًى من المعاني ال  : بدل الاشتمال ( 3

ا أصيلًا  منه ي ً ا ماد   أو حالة من حالاته، وليسَ جزءًا حقيقي ً

ويت صل ببدل الاشتمال ضمير يعود على المبدل منه، ويربطه به، ويطابقه في جنسه 

 -:وعدده، أمثلة على ما سبق 

ةُ  –أ  هبي  تُها الذ  مسُ أشع   تَتَلألأُ الش 

 صوتُهُ  أعجَبَني المُذيعُ  –ب 

  -: (3)تمرين 

   ابقة  عي ن بدلَ الاشتمالِ، والمُبدل منه في الأمثلة الس 

 -:نموذج في الإعراب 

  َر ينِ القدُسَ  د  صلاح  القائِحر   الد 

م  الظ  :  القائِدُ   اهر على آخره فاعلٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه تنوين الض 

ة ا:  صلاحُ  م  اهرة على آخره وهو لظ  بدلٌ مُطابقٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض 

 مضاف 

  ُالكِتابَ نِصفَه  تَصفَحْت  

 اهرة على آخره مفعولٌ بِهِ منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  :  الكِتابَ 

اهرة على بدلُ بعض  مِنْ كُل  منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  :  نصِفَهُ 

  في محل جر  مضاف إليه مبني   لٌ ر مت صآخره وهو مضاف، والهاء ضميٌ 
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  هاالوردَة  أريأنعَشَتْني   ج 

ة الظ  :  الوردَةُ  م   اهرة على آخره فاعلٌ مؤخرٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض 

ة الظ  :  أريجُها م  اهرة على آخره وهو بدلُ اشتمِال  مرفوعٌ وعلامة رفعه الض 

 في محل جر  مضاف إليه  مبني   ت صلٌ م مضاف، والهاء ضميرٌ 

رور -:ملاحظة   ي ذِكر نوع البدل أثناء الإعرابليسَ مِن الض 

 -: (1)تمرين 

  ا  : أعرِبْ الجملة الآتية إعرابًا تام ً

 قَلْبِهِ ولِسانِهِ : المرءُ بأصغَرَيْهِ 

ا  وكيد: ثالثا   التَّ

ة قسمان   -:الت وكيد في اللُّغة العربي 

وكي (3 د متبوعه بت –أ  :د اللَّفظيَّ التَّ وكيد الل فظي  تابع يؤك  كرار الل فظ المراد الت 

ةً؛  ةً أم جملةً اسمي  توكيده سواء أكان اسمًا ظاهرًا أم ضميرًا أم حرفًا أم جملةً فعلي 

امع   بقصد تثبيت المعنى وتمكينه لدى الس 

ا  –ب  ر توكيدًا لفظي ً اني ال ذي تكر  ى الل فظ الث  دًا، ويسم  ى مؤك  ل يسم   الل فظ الأو 

د في إعرابه  الت وكيد الل فظي   –ج   يتبع المؤك 

 ويُضفي القَمَرُ على الأرضِ بريقًا بريقًا  -:مثال  –د 

  -: (3)تمرين 

  د ، ثم  أذكر نوع المؤك  ابق عي ن الت وكيد الل فظي   في المثال الس 

وكيد المعنوي   (0 ر)نفس، وعين، وذات، وكِلا )الت وكيد بالكلمات  –أ  :التَّ ، (للمذك 

ا ( ، وجميع، وكُل  (للمؤن ث) وكِلتا ى توكيدًا معنوي ً  يسم 

د في إعرابه  –ب  ا)هذه الكلمات تتبع المؤك   ( رفعًا، ونصبًا، وجر ً

وكيد المعنوي  تت صل بضمير يربطُها  –ج  د ويطابقه في ألفاظ الت  الت ذكير،  -:بالمُؤك 

ثنية، والجمع  أنيث، والإفراد، والت   والت 

ه الن سيمُ  -:مثال  –د   مُعتَدِلٌ  نفس 

 -:نموذج في الإعراب 
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   علِّمينَ جميعَهمإن  بُناةُ الوَطَنِ  الم 

ر سالم اسمُ إن  منصوبٌ وعلامة نصبه الياء؛ لأنه جمع مُ :  المُعل مينَ   ذك 

اهرة على آخره توكيدٌ معنوي  منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  :  جميعَهم

 في محل جر  مضاف إليه  مبني   صلٌ مت   وهو مضاف، والهاء ضميرٌ 

  ُالب  في دُروسِهِ  نشيط  نشيط  الط 

م  الظ  :  نشيطٌ   اهر على آخره خبرٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه تنوين الض 

م  الظ  :  نشيطٌ   اهر على آخره توكيدٌ لفظي  مرفوعٌ وعلامة رفعه تنوين الض 

ا    العطف: رابعا

  -:مفهوم العطف 

ابع تر :العطف ( 3 ط فيه أحد حروف العطف بينَ الت  ، (المعطوف)كيب يتوس 

 لفائدة  ما ( المعطوف عليه)والمتبوع 

 : مِن  حروف العطف ( 0

وقِ : تُفيد الجمع والمشاركة، مثل  -: الواو –أ   ذَهَبَ خالدٌ وقاسمٌ إلى الس 

لَبَةُ يُقرَعُ الجَرَسُ فيَ : ، مثل تُفيد الت رتيب والت عقيب -: الفاء –ب    صطَفُّ الط 

حُ القمحَ ثم  الش عيرَ : ، مثل تُفيد الت رتيب والت راخي -: ثم   –ج    بَذَرَ الفلا 

ا قبلهاونفيه ( بل)وهو إثبات الحكم لِما بعد )تُفيد الإضراب  -: بل –د  : ، مثل (عم 

  ما نَسيْتُ الكِتابَ قصدًا بل سهوًا 

كُّ تُفيد الت خيير أو ال -: أو –ه  انيَ : ، مثل ش  لَ أو الث  امَ الأو  خَلدْتُ إلى  /ادخُلِ الحم 

وم يومًا أو بعضَ يوم   احة والن   الر 

 أجِئْتَ من الحج  ماشيًا أم راكِبًا : ، مثل تُفيد الت عيين -: أم –و 

ا قبلها -: لا –ز  يفُ قهوَ : ، مثل تُفيد إثبات الحكم لِما قبلها ونفيه عم  ةً لا شَرِبَ الض 

 شايًا 

  -:نموذج في الإعراب 

  ُعبيرَ أتمَمْت   القرِاءَةَ ثمَّ التَّ

 اهرة على آخره مفعولٌ بِهِ منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  :  القِراءَةَ 

 لا محل له من الإعراب  على الفتحِ  حرفُ عطف  مبنيُّ :  ثم  
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 ة على آخره اهراسمٌ معطوفٌ منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  :  الت عبيرَ 

  ْفَت ارَة  فالحَديقَة  نُظ  يَّ   السَّ

ارَةُ  ي  ة الظ  :  الس  م   اهرة على آخره نائبُ فاعل  مرفوعٌ وعلامة رفعه الض 

لا محل له من الإعراب،  على الفتحِ  الفاء حرفُ عطف  مبني  :  فالحَديقَةُ 

ة الظ  : الحَديقَةُ  م   ى آخره اهرة علاسمٌ معطوفٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الض 
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 الحال

  وكل ما يتعلق به الحال: أولاا 

د وقوع الفعل، وحكمها وصف يُذكر لبيان هيئة صاحبه عن: تعريف الحال ( 3

   -:، نحو وجوب النصب

فلُ  –أ  اجاءَ الط  اكيف جاء الطفل؟  ، باكيا   باكيا

ا)  حال بينت هيئة الطفل عند مجيئه، وهو صاحب الحال  ( :باكيا

حَرَةُ : "قوله تعالى  –ب  حرة؟ " ساجدينوألُقيَ الس   ساجدين، كيف ألُقيَ الس 

حرة صاحب الحال  ( :ساجدين) حرة عندما ألُقوا، والس   حال بينت هيئة الس 

ن الحال هيئته : صاحب الحال ( 0  هو الاسم الذي تُبي 

مًا، غير لأنه محكوم عليه، والمحكوم عليه يكون معلو ؛يأتي صاحب الحال معرفة

  -:الآتية  غاتسو  المُ أن  صاحب الحال قد يأتي نكرة إذا توفرت فيه 

 أن يكون صاحب الحال نكرة مخصوصة بوصف أو إضافة  –أ 

اجاءني صديقٌ حميمٌ : )مثال الوصف  ارأيْتُ طالبًا مجتهدًا )، ( معونتي طالبا  ( واقفا

امر  بي رجلُ فضل  : )مثال الإضافة   ( شديدةا ت علينا ستةُ أيام  مر  )، ( مستصرخا

 و استفهام نفي أو نهي أن يسبقه أ –ب 

اما جاءني أحدٌ إلا )، ( كسولاا ما في المدرسةِ من تلميذ  : )مثال النفي   ( راكبا

الا يسلبْ طالبٌ أخاهُ : )مثال النهي   ( عنوةا لا يعتدِ جارٌ على جارِهِ )، ( مستقويا

ا هل حَضَرَ تلميذٌ : )مثال الاستفهام   ( ؟باكيا

 أن تتقدم الحال على صاحبها النكرة  –ج 

احدثني : )مثال  تلعثما اجاءني )، ( طالبٌ  م   ( رسولٌ  م سرعا

 أن تكون الحال بعده جملة مقرونة بالواو  –د 

أو كالذي مر  على قرية  : )"، قوله تعالى ( وهو يصرخجاءني مستغيثٌ : )مثال 

 "( وهي خاوية  على عروشِها
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  -:الحال أنواع ( 3

وهي التي ليست بجملة أو شبه جملة سواء أدل ت على المفرد أو : الحال المفردة  –أ 

  -:المثنى أو الجمع، مثل 

اقرأتُ الدرسَ ) ازارني صديقي )، ( مجتهدا حَضَرَ التلاميذُ إلى المدرسةِ )، ( مسرورا

اأحُبُّ الإنسانَ )، ( راكبين تقنا  (عمله م 

  -:، مثل وتُسبق بواو الحال في الغالب: ة الحال الجملة الاسميّ  –ب 

والسماء  خرَجْتُ من منزلي )، ( ووجوههم يعلوها البشروصَلَ فريقُ المدرسةِ )

 ( وأعلام ه  مرفوعة  رَجِعَ الجيشُ )، ( ممطرة  

  -:وفعلها مضارع، مثل : الحال الجملة الفعليّة  –ج 

 ( يتسابقونرأيْتُ الشبابَ )، ( كض  يرجاءَ سعيدٌ )، ( يقرأ  الدرسَ جَلسََ الطالبُ )

   -:أو فعلها ماض  وتحتاج إلى واو الحال وقد، مثل 

 ( وقد علتِ الفرحة  وجوهَهمخَرَجَ الطلابُ من الامتحانِ )

 ( في قومِهِ خَرَجَ الأميرُ ): الحال شبه الجملة جار ومجرور، مثل  –د 

 ( تظامٍ بانيصطفُّ الطلبةُ )، ( على الغصنِ وقَفَ الطائرُ )، 

 ( فوقَ المنبرِ تَكل مَ الخطيبُ ): الحال شبه الجملة الظرفية، مثل  – ه

 ( صباحَ الخميسِ غادرْتُ دِمشْقَ )، ( بينَ السحابِ شاهدْتُ الهلالَ )، 

، بكليهماأو ( واو الحال)ترتبط جملة الحال بضمير أو بواو تُسمى  -: ملاحظة

 :وتَجِبُ الواو في موضعين 

 ( والجو  صحو  سافَرَ أخي ): لحال جملة اسمية، مثل إذا كانت ا –أ 

 ( وحقيبت ه  في يدِهِ وَصِلَ الطالبُ )، ( وأنا مندهش  استمعْتُ إلى الشاعرِ )، 

  -:، مثل (قد)إذا كانت جملة الحال فعلية تبدأ بفعل مضارع مثبت مسبوق بـ  –ب 

ي وقد تعلمونَ أنّ لِمَ تؤذونني : )"، قال تعالى ( وقد يعود  الغائب  لِمَ تقطعونَ الأملَ )

 ( "رسول الله إليكم

  -:، مثل (قد)أو كانت جملة الحال فعلية تبدأ بفعل ماضٍ مثبت مسبوق بـ 
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 ( وقد انتَشَرَ الربيع  سَطَعَتْ الشمسُ )، ( وقد طَلَعَ الفجر  دَخَلْتُ المدينةَ )

  -:في جملة الحال المنفية، مثل ( قد)في حين لا ي شترط وجود 

نا من العملِ انقضى العامُ الدراسيُّ )  (وما انتَهي 

الأصل في الحال المفردة أن تأتي مشتقة ( : مشتقة وجامدة: الحال المفردة ( )1

هة، أو صيغة مبالغة)كأن تأتي  ، لكن ها تأتي (اسم فاعل، أو اسم مفعول، أو صفة مشب 

  -: في أربع أحوال بمشتقجامدة إذا أمكن تأويلها 

اوضُحَ الحقُّ ): دلَّ على تشبيه، مثل أن ت –أ   أي واضحًا كالشمس( شمسا

اجاءَتْ زينبُ )،    أي جميلة كالبدر( بدرا

ابعْتُهُ ): أن تدلَّ على المشاركة أو المفاعلة، مثل  –ب   أي مناجزة( بيد   يدا

اقابَلْتُهُ )،   أي التقينا متقابلين ( لوجه   وجها

  -:هنا لا بد من التكرار، مثل و: أن تدلَّ على تفصيل وترتيب  –ج 

لًا  ؛دلت على تفصيل( فصلًا  فصلاا قرأتُ الكِتابَ )  أي مُفص 

لاا دَخَلَ القومُ )  أي مُرتبين   ؛دلت على ترتيب( رَجُلًا  رَج 

رًا ( بدينار   المِترَ اشتَريْتُ القِماشَ ): أن تدلَّ على تسعير، مثل  –د   أي مُسع 

ااشتَريْتُ الزيتَ )،  رًا ( ينار  بد لترا  أي مُسع 

  -:يجوز أن تتعدد الحال وصاحبها واحد او متعدد : تعدد الحال وتعدد صاحبها ( 4

 ( اندَفَعَ الجنودُ مقاتلين وهم حذِرون): تعدد الحال وصاحبها واحد، مثل  –أ 

 صاحب الحال           الجنود 

 ( لة اسميةحال جم)، وهم حذرون ( حال مفردة)الحال           مقاتلين 

لَةً متشوقًا): تعدد الحال وتعدد صاحبها، مثل  –ب   ( قرأتُ الروايةَ مُفص 

لَةً           حال منصوبة وصاحب الحال   ( الرواية)مُفص 

 ( تاء المتكلم)متشوقًا           حال منصوبة وصاحب الحال 

 : ول، مثل فإن لم ي ؤمَن اللَّبس  أ عطيت الحال الأولى للثاني والأخرى للأ
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 ( سل مَ عمادٌ على مراد  واقِفًا مُبتسِمًا)

 وهو صاحبها ( مراد  )للاسم الثاني ( واقِفًا)تُنسب الحال الأولى          

 وهو صاحبها ( عمادٌ )للاسم الأول ( مُبتسِمًا)تُنسب الحال الثانية          

 وكافةً، وقاطبةً، ووحدَهُ  معًا، وجميعًا،: من الألفاظ التي تُعرب حالًا  -: ملاحظة

  -( :3)تمرين 

  ا  أعرب جميع الأمثلة التي مرت في هذا الفصل إعرابًا تام ً
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 معاني الزيادة في أبنية الأفعال

 معاني حروف الزيادة: أولاا 

عَلَ  (3 عدية والدخول في الزمان أو المكان : صيغة أفَ    -:للت 

ي إلى مفعول وتعني نقل ال:  الت عدية –أ  ي، والمتعد  فعل إذا كان لازمًا إلى متعد 

ي إلى مفعولين، مثل    -:يصبح متعد 

 ( أخْرَجَ يَدَهُ من جيبه –فلُ إلى الحديقة خَرَجَ الط(           )أخْرَجَ  –خَرَجَ )

  (أذْهَبَ اللهُ البأسَ عن المريض –ذَهَبَ خالدٌ إلى السوق (            )أذْهَبَ  –ذَهَبَ )

اسَ  –ضَحِكَ أحمدٌ على صديقه (           )أضْحَكَ  –ضَحِكَ )  ( أضْحَكَ عليه الن 

 ( أصْبَحَ ، أمْسى ، أضْحى: )، مثل الدخول في الزمان –ب 

 أي دخل في وقت الصباح ( : أصْبَحَ الرجلُ مُعافًى)

 أي دخل في وقت الليل ( : أمْسى الرجلُ مُرتاحًا)

 أي دخل في وقت الضحى : ( أضْحى الرجلُ مُتعبًا)

 ، ( أي دخل في مصر: أمْصَرَ : )، مثل الدخول في المكان –ج 

أي دخل : أصْحَرَ )، ( أي دخل في البحر: أبْحَرَ )، ( أي دخل في العراق: أعْرَقَ )

 ( في الصحراء

  -:للمشاركة، مثل : صيغة فاعَلَ  (0

 ( مُ تلاميذهالعالِ  جالَسَ )، ( الوالِدُ ولَدَه في نزهة رافَقَ )

لَ  (3 عدية واختصار حكاية الشيء : صيغة فَعَّ   -:للت كثير والت 

عَ الجزارُ اللحمَ )، ( غَل قَت الأبواب: )، مثل الت كثير –أ  رَ الولدُ الزجاجَ )، ( قَط   ( كَس 

حَ : )، مثل الت عدية –ب   ( فَه مْتُ الطالِبَ الدرسَ )، ( الرجلُ الطفلَ بالهدية فَر 

 ، ( أي قال لبيك اللهم لبيك: لَب ى زيدٌ : )، مثل اختصار حكاية الشيء –ج 

رَ الرجلُ )  ، ( أي قال لا إله إلا الله: هَل لَ الرجلُ )، ( أي قال الله أكبر: كَب 

حَ المصلي )  ( أي قال سبحان الله: سَب 
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فَعَلَ  (1   -:للمطاوعة، مثل : صيغة ان 

رته فانكسر) فته ف)، ( كس   ( قل بته فانقلب)، ( انكشفكش 

تَعَلَ  (4   -:للمشاركة، مثل : صيغة اف 

 ( اقْتَرَنَ القمرُ والزهرة)، ( اخْتَلَفَ زيدٌ وعمرو)، ( اقْتَتَلَ زيدٌ وعمرو)

- :للت ظاهر والمشاركة : صيغة تَفاعَلَ  (4

 (الطفلُ تَناوَمَ )، ( تَكاسَلَ الولدُ )، ( تَمارَضَ الطالبُ : )، مثل الت ظاهر –أ 

 ( تَجادَلَ زيدٌ وعمرو)، ( تَقاتَلَ الرجلان: )، مثل المشاركة –ب 

لَ  (7 ج : صيغة تَفعَّ   -:للت كلُّف والت درُّ

كلُّف –أ  مَ الرجلُ : )، مثل الت   (أي كل ف نفسه الكرم:  تَكر 

ج –ب  عَ المريضُ الدواءَ : )، مثل الت درُّ ج في أخذ الدواء:  تَجر   ( أي تدر 

تَفعَلَ ( 4 يرورة : صيغة اس  لب والص    -:للط 

لب، مثل  –أ  : اسْتَغفَرَ الرجلُ ربه )، ( أي طلب العون: اسْتَعانَ الولدُ بأبيه : )الط 

 ( أي طلب الرضى: اسْتَرضى الولدُ أمه )، ( أي طلب المغفرة

يرورة، مثل  –ب   ، ( أي صار الطين حجرًا: اسْتَحجَرَ الطينُ : )الص 

 ( أي صار ذو سلوك قويم: اسْتَقامَ الرجلُ )، ( أي صار الشبل أسدًا: سَدَ الشبلُ اسْتَأ)

لَلَ ( 1   -:للمطاوعة، مثل : صيغة تَفَع 

 ( تَبَعْثَرَ الترابُ )، ( تَدَحْرَجَتْ الكرةُ )

عَلَلَّ ( 32   -:للمبالغة، مثل : صيغة اف 

مَ : هَر  اكْفَ )، ( اقْشَعَر  )، ( اطْمَأن  الطبيبُ على المريض)  ( بمعنى عَبَسَ وتجه 

ا   بعض الملاحظات: ثانيا

 حروف المضارعة ليست زيادة، ويؤخذ معنى الزيادة من الماضي  (3

 ( م ر  )هو ( أمَرَ )فعل الأمر من الفعل ( 0
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 المفعول معه والمفعول فيه

  المفعول معه: أولاا 

ة    -:تعيُّن الواو للمعي 

سُبِقَتْ بجُملَة ؛ يدلُّ على ( مع)قعَ بعد واو  بمعنى و منصوب اسم :المفعول معه  (3

 ( معه: أي )شيء  حَصَلَ الفعلُ بمصاحبته 

ة إذا دلَّت الواو على المصاحبة، وامتنع كونها للعطف؛ لفساد ( 0 الواو تكون للمعيَّ

 المعنى 

جُلُ : مثال ( 3 لوعَ سافرَ الر  مسِ  وط   الش 

  -:تعيُّن الواو للعطف 

ن للعطف إذا الواو تت (3  : عيَّ

 أمكَنَ مشاركة ما بعد الواو لِما قبلها من حيث الحُكم  –أ 

 لم يترتب على العطف فسادٌ في المعنى  –ب 

  زيد  وعلي  حَضَرَ  :مثال  (0

  -: (3)تمرين 

   موجودة في المثال الآتي ( واو)حدد نوع كُل : 

دٌ وفاطِمَةُ وأذانَ الفجرِ   استيقَظَ محم 

  -:الإعراب نموذج في 

  ُوظِلالَ الأشجارِ سِرْت  

ةِ، حرفٌ مبني  على الفتح لا محل له من الإعراب :  الواو  واوُ المعي 

اهرة على آخره وهو مفعولٌ مَعَهُ منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  :  ظِلالَ 

 مضاف 

 اهرة على آخره مضافٌ إليهِ مجرورٌ بالكسرة الظ  :  الأشجارِ 

ا    فيهالمفعول : ثانيا

  -:مفهوم المفعول فيه 
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رف)المفعول فيه ( 3 لى زمن وقوع الحدث أو مكان اسم منصوب، يدلُّ ع ( :الظَّ

، ويأتي جوابًا على : نوعان  وهو حصوله، أو ( متى)ظرفُ زمان  وظرفُ مكان 

 ( أينَ )

 الجوانِحِ  بينَ الإيمانُ  :مثال ( 0

ة    -:الظروف المُعربة والمبني 

روف الم ع( 3 المكان، وتأتي  وأعلى الزمان  تدلُّ ظروف منصوبة  –أ  :ربة الظ 

 ( أينَ )أو ( متى)جوابًا على 

ن معنى  –ب    (في)تتضم 

رف إذا لم يكن منصوبًا؛ أو في محل  نصب   –ج  ، (لم يُحقق الشروط السابقة)الظ 

 جازَ أنْ يُعرب كإعراب غيره من الأسماء في بعض مواقعها 

ن معنى ) مساءا لِدٌ سافَرَ خا: مثال  –د   (في المَساءِ سافَرَ خالِدٌ (: في)تتضم 

روف المبنيّة ( 0 ، أو الكسرِ  –أ  :الظَّ م  ا على الض  رف يأتي مبني ً كونِ الظ  ، أو ، أو السُّ

 ، في محل نصبالفتحِ 

ة جوابًا على  –ب  روف المبني   ( أينَ )أو ( متى)تأتي الظُّ

ة  – ج روف المبني    -:( للحفظ)بعضَ الظُّ

   م ة على الض   حيثُ ، مُنذُ ، قطُّ : المبني 

  ِة على الكسر  أمسِ : المبني 

  ِكون ة على السُّ  لدى ، مُذْ ، متى ، هُنا  ، نْ ى ، لدُ إذْ ، إذا ، أن  : المبني 

  ِة على الفتح انَ ، ثُ : المبني  ةَ ، هُناكَ الآنَ ، أينَ ، أي   م  ، ثم 

  سِ أمأقُيمَ الاحتِفالُ : مثال  –د 

   -:النائب عن المفعول فيه 

ته، وأضُيفَ إلى ما يدلُّ على الزمان أو المكان،  (3 رف أو جزئي  ما دل  على كُل ية الظ 

 ة  ساعَ  نِصفَ نمْتُ : مثل 

 أميال   سبعَةَ مَشيْتُ : العدد المُضاف إلى زمان أو مكان، مثل  (0

  -:نموذج في الإعراب 
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  َالقانونِ  فوقَ لا أحَد 

اهرة منصوبٌ وعلامة نصبه الفتحة الظ  ( ظرفُ مكان  )مفعولٌ فيه :  فوقَ 

 على آخره وهو مضاف 

  ٌباحِ خَرَجَ أحمد   في الصَّ

كون لا محل له من الإعراب  حرفُ جر  مبني  :  في  على السُّ

باحِ  ه الكسرة الظ  :  الص   اهرة على آخره اسمٌ مجرورٌ وعلامة جر 

  ْسُ انتَهى بِكَ المجلِ  حيث  اجلس 

م  في محل نصب مفعول فيه  ظرفُ مكان  مبني  :  حيثُ   على الض 

  ُبعَ لعَِبْت  ساعَة   ر 

مانِ )نائِبٌ عن المفعولِ فيه :  رُبعَ  منصوبٌ وعلامة ( نائبٌِ عن ظرفِ الز 

 اهرة على آخره وهو مضاف نصبه الفتحة الظ  

  ُأيام   ثلاثَةَ صُمْت 

مانِ )نائِبٌ عن المفعولِ فيه :  ثلاثَةَ  منصوبٌ وعلامة ( نائِبٌ عن ظرفِ الز 

 اهرة على آخره وهو مضاف نصبه الفتحة الظ  
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 الممنوع من الصرف

  وكل ما يتعلق به الممنوع من الصرف:  أولاا 

هو الاسم الذي لا يقبل التنوين، وعلامة : تعريف الاسم الممنوع من الصرف  (3

 جر المجرور منه الفتحة بدل الكسرة 

  -:يُمنَع العلم من الصرف إذا كان : الأسماء الممنوعة من الصرف ( 0

ا، مثل  –أ  ا أو معنويّا ا لفظيّا ا تأنيثا  (تأنيث لفظي)حمزة : مؤنثا

 ( تأنيث لفظي ومعنوي معًا)، فاطمة ( تأنيث معنوي)، سعاد 

ا على ثلاثة أحرف، مثل  –ب  ا مزيدا  براهيم ، يوسف إ: أعجميّا

ا ت –ج  با ا، مثل م ركَّ ا مزجيّا   ، بعلبك موتبيت لحم ، حضر: ركيبا

لِ، مثل  –د   أحمد ، يزيد ، أكرم : على وزن الفِع 

ا بألف ونون زائدتين بعد ثلاثة أحرف، مثل  –ه   عدنان ، عمران: مختوما

  عُمَر ، زُحَل: ، مثل على وزن ف عَل –و 

ا كانت على وزن تُمنَع الصفة من الصرف إذ: الصفات الممنوعة من الصرف ( 3

:-  

لاء  ) الَّذي مؤنثه( أف علَ ) –أ  لى)، أو على وزن (فع   ( حمقاء/ أحمق ): ، مثل (ف ع 

 ( عظمى/ أعظم )، 

لانَ ) –ب  لى) الَّذي مؤنثه( فَع   ( شبعى/ شبعان )، ( ظمأى/ ظمآن ): ، مثل (فَع 

 أخَُر  :، مثل (ف عَل) –ج 

ا ( 1   -:ي منَع من الصرف أيضا

هو أحد أنواع جمع التكسير ويأتي : الذي على صيغة منتهى الجموع  الجمع –أ 

  -:على هيئتين 

 مساجد: يبدأ بحرفين وينتهي بحرفين يتوسطهما ألف، مثل           

 مصابيح: ينتهي بثلاثة أحرف أوسطها ياء ساكنة، مثل           
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ا كان أ المختوم بألف وهمزة زائدتين الاسم الممدود –ب  ا، مثل مفردا  : و جمعا

 هيفاء ، علماء 

عَل)الَّتي على وزن صفة العدد  –ج   مَثْنى ، ثُلاث  :، مثل (ف عال)و ( مَف 

فًا بـ يُ  -: ملاحظة التعريف، ( أل)صرف الممنوع من الصرف إذا وقَعَ مضافًا أو معر 

 : مثل 

نَ الرجلُ الحديقةَ ) فة بـ  صُرفت لأنها(           الملونةِ  بالمصابيحِ زي  ( أل)مُعر 

 التعريف 

نا مساجدِ نحرِصُ على )  صُرفت لأنها مُضافة (           حي 

- :نموذج في الإعراب 

  حمزةَ سلمْتُ على  

هِ الفتحة عوضًا عن الكسرة:  حمزةَ  لأنه ممنوعٌ  ؛اسمٌ مجرورٌ وعلامة جر 

رف    من الص 
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 أسماء الاستفهام

  مفهوم الاستفهام: أولاا 

  -:أسلوبٌ يَطلبُ به المُتكل م العِلمَ بشيء  يجهلهُ، مثل  ستفهامالا

  ؟ةُ المُباراةِ تيجَ نَ  ما

ا     دلالات أسماء الاستفهام: ثانيا

ةً لكُِل  اسم  من أسماء الاستفهام    -: استخدامات  خاص 

 ؟ حَفِظَ القَصيدَةَ  مَن  : ، مثل يُسأل بها عن العاقلِ  :مَن  ( 3

 / ؟نَتيجَةُ الفحصِ  ما: ، وعن صفة العاقل، مثل بها عن غير العاقلِ يُسأل  :ما ( 0

 ؟أنتَ  ما

مانِ، مثل  :متى ( 3  ؟وَقَعَتْ معرَكَةُ الكَرامَةِ  متى: يُسأل بها عن الز 

 ؟عَدَدُ أصدِقائَكَ  كم: يُسأل بها عن العددِ، مثل  :كم ( 1

انَ  تَقَعُ  أينَ : يُسأل بها عن المكانِ، مثل  :أينَ ( 4   ؟مَدينَةُ عم 

ريقَةِ، مثل  :كيفَ ( 4 تُقابلُِ مَنْ  كيفَ  / ؟حالكَُ  كيفَ : يُسأل بها عن الحالِ وعن الط 

 ؟أساءَ إليكَ 

ا    صدارة أسماء الاستفهام: ثالثا

ة، فلا تقع إلا  في بدايتها، مثل  حقُّ صدارَةِ أسماء الاستفهام لها  : الجمل الاستفهامي 

تائجُِ تُعلَ  تائِجُ  أينَ : الصواب ) أينَ ؟نُ الن   ( ؟تُعلَنُ الن 

  -: (3)تمرين 

  استخدم بعضَ أسماء الاستفهام لِوضع أسئلة مناسبة 
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 الأعداد 

   مفهوم العدد والمعدود: أولاا 

فهو  (تمييز العدد) المعدودهو اسم نَكِرة يأتي للدلالة على كمية الشيء، أما  العدد

ن العا ته لاسم ال ذي يُبي   دد كمي 

 هو اسم نَكِرة منصوب، يُذكر في الجملة لبيان وتوضيح إبهام سبقه  الت مييز -:تذكير 

ا     (32 – 3)من  الم فردة الأعداد: ثانيا

أنيث، والمعدود يسبق العدد، ( 0،  3)العددان ( 3 يوافقان معدودهما في الت ذكير والت 

ةا واحِدَةا أ غسَمِعَ عادِلٌ : عربان نعتًا له، مثل ويُ    نيَّ

أنيث، ويكون المعدود  (32 – 3)الأعداد من ( 0 تخالف معدودها في الت ذكير والت 

عُمُرُ أخي الآن : جمعًا مجرورًا بالإضافة، وتُعرب حسب موقعها من الجملة، مثل 

  خمس  سنواتٍ 

ر، مثل( ثمانية)يُكتب  –أ  :حالات خاصة ( 4)للعدد ( 3  عندما يكون المعدود مُذك 

  ثمانيةَ أيامٍ صامَ المُسلِمُ  -:

  ثمانيَ ركعاتٍ صلى الرجُلُ  -:عندما يكون المعدود مُؤن ث، مثل ( ثماني)يُكتب  –ب 

عندما يكون المعدود مؤنث، وليسَ بعد العدد مباشَرَةً، وعندما ( ثمان  )يُكتب  –ج 

  الطالِباتِ من  ثمانٍ دوَةَ حَضَرَ الن   -:يكون العدد نَكِرة وليسَ في محل نصب، مثل 

م العدد عن المعدود يُعرب نعتًا له  -:ملاحظة   عندما يَتَقد 

ا  بة: ثالثا   الأعداد المركَّ

 العدد المٌفرد المُدمج مع العدد عشرة  :هي أعداد تتألف من جزأين ( 3

كم العددين ( 0 أنيث وإعراب هما ( 30،  33)ح  ذكير والتَّ  : من حيث التَّ

 بجزأيهما يطابقان المعدود تذكيرًا وتأنيثًا( 12،  11)بين العددين المرك   –أ 

مبني  على فتح الجزأين، أما محله من الإعراب فبحسب موقعه من ( 11)العدد  –ب 

 الجملة 
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اني فمبني  ( 12)الجزء الأول من العدد  –ج  يَلحَقُ بالمُثن ى في إعرابه، أما الجزء الث 

 على الفتح دائمًا 

عايَةَ في مركزِ الأيتامِ يَتَلَق ى ال -:ا سبق أمثلة على م –د  عتْ  / أحَدَ عَشَرَ طفلاا ر  تَطو 

سةِ نهرِ الأردُن     اثنتا عشرَةَ فتاةا في مؤس 

كم الأعداد من ( 0 أنيث وإعراب ها ( 31 – 33)ح  ذكير والتَّ  : من حيث التَّ

بة من  –أ  دود في الت ذكير يخالف المع( 11 – 11)الجزء الأول من الأعداد المرك 

اني فيُطابق المعدود  أنيث، أما الجزء الث   والت 

بة من  –ب  ة على فتح الج( 11 – 11)الأعداد المرك  زأين، وتُعرب تكون مبني 

 بحسب موقعها من الجملة 

ارَجَعَ الباحِثُ إلى : مثال  –ج   لإتمامِ البحثِ  أربعَةَ عشرَ مَرجِعا

ا   ألفاظ العقود: رابعا

 -:ا وحكمُها مع معدودها مفهومه

تلزم صورة واحدة مع معدودها، سواء أكانَ ( تسعون –عشرون ) ألفاظ العقود( 3

ثًا  رًا أم مؤن   مذك 

 حَفظْتُ عشرينَ سورَةً  /توف ي من البردِ خمسونَ رَجُلًا  :أمثلة على ما سبق ( 0

  -:إعراب ألفاظ العقود 

الم فتُعرب إعرابه بحسب موقعها من مُلحَقَةٌ بجمع المُذك   ألفاظ العقود( 3 ر الس 

ها الياء  الجملة، وعلامة رفعها الواو، وعلامة نصبها وجر 

ها من ملحقات جمع  ألفاظ العقودإذا أنعَمتَ الن ظر في  (0 ابقة تَجد أن  في الأمثلة الس 

الم  ر الس   المذك 

ا   العدد المعطوف والعدد مئة ومضاعفاتها: خامسا

أنيث على الن حو الآتي  د مع معدودهحكم العديكون   -:من حيث الت ذكير والت 

تبقى على حال  واحدة  مع معدودها سواءٌ  ةا أم غيرَ معطوفةٍ ألفاظ العقود معطوف( 3

ثًا، والعددان  رًا أم مؤن  يطابقان المعدود تذكيرًا وتأنيثًا، وتخالف ( 2،  1)أكانَ مذك 

 فةً كانت أو غيرَ معطوفة  معدودها معطو( 1 – 1)الأعداد من 
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تبقى على ( تسعُمئة  ، وألفٌ ، ومليونٌ  –مئتانِ ، ثلاثُمئة  ) العدد مئة  ومضاعفاتها( 0

ر أو المؤن ث   حال  واحدة  مع معدودها المذك 

  -:حُكمُ المعدود 

 يكونُ مفردًا منصوبًا، ويُعرب تمييزًا منصوبًا  (11 – 03)معدود الأعداد من ( 3

 يكونُ مفردًا مجرورًا، ويُعرب مضافًا إليه د العدد مئة  ومضاعفاتها معدو( 0

  -:إعراب العدد المعطوف والعدد مئةٌ ومضاعفاتها 

وفقَ موقعه، ويُعرب الث اني معطوفًا عليه  ي عربالجزء الأول في العدد المعطوف  (3

 دائمًا 

 قَ موقعها في الجملة وف ت عرب...( مئةٌ ، مئتانِ ، ألفٌ ، مليونٌ ، )الأعداد  (0

وفقَ موقعه، والجزء  ي عرب( تسعُمئة   –ثلاثُمئة  )الجزءُ الأول في الأعداد من  (3

 مضافًا إليه مجرورًا دائمًا، ويُكتبان مت صلين ي عرب( مئةٌ )الآخر 

  -: (3)تمرين 

  ا   -:اكتب الأرقام الآتية بالحروف ثُم  قم بإعرابها إعرابًا تام ً

 لاعبًا ( 11)باراةِ شارَكَ في الم -

 دقيقةً ( 11)انتظرْتُ الحافلَِةَ  -

دَةِ خلودَ  - ي   دينارًا ( 11)ادفعوا لأمرِ الس 

ةُ  - عاوني  ةُ الت   ةً حتاجَ أسرةً مُ ( 12)ساعدَتِ الجمعي 

ف  ( 21)طالِبَةً، ومنهنُ  ( 751)عَدَدُ طالِباتِ المدرَسَةِ  - طالِبَةً في الص 

 العاشِرِ 

ةِ الأميرِ الحُسينِ بنِ عبدِ اِلله للحِمايَةِ  (2001)في عامِ  - افتُتِحَتْ أكاديمي 

ةِ   المَدَني 

بيعَةِ  -  بيتًا ( 11)حَفِظَتْ سارَةُ من شعرِ الط 

ائِرَةِ  -  مُسافِر  ومُسافِرَة  ( 100)على متنِ الط 

 عَظمَةً ( 240)في جسمِ الإنسانِ أكثرُ من  -

ةُ ابنِ مالِك   -  شِعرِي  بيت  ( 1000)تحوي ألفي 

ب  قَبلِتَْ كُلي   -  طالِبَةً ( 22)طالبًا، و ( 22)ةُ الط 

 مُحتاجًا ( 50)ساعَدَ أبي  -

ة هذا العامَ ( 10)التَحَقَتْ  - ي   امرأةً بمركَزِ مَحوِ الأمُ 
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فلِ ( 12)كَتَبَتْ نورُ  -  مَقالَةً عن حُقوقِ الط 

دِ  - ي   دينارًا ( 2472... )ادفعوا لأمرِ الس 

 ألَةً مس( 15)حللْتُ  -

يادي  ( 12)شارَكَ  - ا في مؤتَمَرِ تمكينِ المرأةِ ودورِها الر  خبيرًا تربَوي ً

 في تنميةِ المُجتَمَعِ 

ب  في مسابَقَةِ أوائِلِ المُطالِعينَ ( 5)اشتَرَكَ   -  طلا 

 لِحفظِ الأقلامِ ( 1)اشتَريتُ عُلبَةً  -

ةِ في مش - ربيَةِ المِهني   أجهزة ( 10)غَلِ الت 

ةُ يَفتَخِرُ ال - اتُ المسل حَةُ الأردُني   –مواطِنونَ بالن صرِ ال ذي حَق قَتْهُ القو 

 ( 1171)الجيشُ العربيُّ في معرَكَةِ الكَرامَةِ سَنَةَ 

 صفحَةً من كِتابِ مجمَعِ الأمثالِ للميداني  ( 111)قَرَأتْ وِدادُ  -

ةً ( 100)تَلَق تْ  - يةً وعينِي    أسُرَة  مُحتاجَة  مُساعَدات  ماد 
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 المشتقات

  مفهوم الاشتقاق: أولاا 

هو تحويل الكلمة من شكل إلى آخر ضمن أبواب محددة تُسمى المشتقات  الاشتقاق

  -:وهي 

 اسم المفعول ( 0 /اسم الفاعل ( 3

بالغة ( 3 هة( 1 /صيغة الم   الصفة الم شبَّ

 اسم الآلة ( 4 /اسم الزّمان والمكان ( 4

دورِ إن  اللهَ : " قالَ تعالى هُ عليمٌ بذاتِ الصُّ   -" : عالِمُ غيبَ السماواتِ والأرضِ إن 

وتدلُّ على من قام به أو ( عَلِمَ )تجدها تحمل معنى الفعل ( عالِمُ ) إذا تأمل تَ كلمة( 3

 اتصف به 

وتدل على من قام بالفعل ( عَلِمَ )تجدها تحمل معنى الفعل ( عليمٌ ) إذا تأمل تَ كلمة( 0

 بكثرة 

ذلك نشتق من الجذر الواحد كلمات عديدة تحمل كُل  منها المعنى الأصلي وعلى 

 مُضافًا إليه المعنى الجديد ال ذي تأخذه من بنيتها  

ا    اسم الفاعل: ثانيا

 اسم يدلُّ بصيغته على من قام بالفعل  اسم الفاعل

  -:من الفعل الثلاثي كالتالي  يُصاغ اسم الفاعل

حيح السّالم (3  (ذاهب –ذَهَبَ : )، مثل (فاعل)على وزن           الصَّ

حيح المهموز (0 أكَلَ ): بإدغام الهمزة والألف، مثل  (فاعل)على وزن           الصَّ

 (آكل –

حيح الم ضعّف( 3  –مد  : )بدون فك  الت ضعيف، مثل  (فاعل)على وزن           الصَّ

 ( ماد  

 ( واهب –وَهَبَ : )، مثل (اعلف)على وزن           المعتلّ المثال( 1
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إذا كانَ معتل  الوسط بالواو، وعلى  (فاعل)على وزن           المعتلّ الأجوف( 4

 –عَوِرَ : )إذا كانَ معتل  الوسط بالألف مع قلب الألف همزة، مثل  (فاعل)وزن 

 ( صائم –صامَ )، ( عاور

اقص ( 4 نَ معتل  الآخر بالألف قلُِبَتْ ، فإذا كا(فاعل)على وزن          المعتلّ النَّ

 –رَعى )، ( وال   /الوالي  –وَليَ : )ياءً، وإذا كانَ معتل  الآخر بالياء بقي ت ياءً، مثل 

اعي   ( راع   /الر 

  -:من الفعل غير الثلاثي كالتالي  يُصاغ اسم الفاعل

مة، ياء المضارعة ميمًا مضمو ن بدلالفعل الماضي إلى المضارع و برِدِّ نقوم  (3

 ( مُنتصِر –انتَصَرَ      ينتَصِرُ : )، مثل ونكسر ما قبل الآخر

  -:لدينا حالات لا نقوم فيها بكسر ما قبل الآخر وهي  :ملاحظة ( 0

 ( مُستَفيْد –استَفادَ      يستَفيدُ : )عندما يكون ما قبل الآخر حرف علة، مثل  –أ 

ف  – ب دمُش)عندما يكون الفعل غير الثلاثي مُضع  ، وهنا نقوم بِفتح ما قبل (د 

 ( مُحتَل   –يحتلُّ  احتل       : )الآخر، مثل 

ا   اسم المفعول: ثالثا

اسم يدلُّ بصيغته على مَنْ أو ما وَقَعَ عليه الفعل ولا يُصاغ إلا من  اسم المفعول

ة  ي   الأفعال المتعد 

  -:من الفعل الثلاثي كالتالي  يُصاغ اسم المفعول

حيح ا( 3  (ملعوب –لَعِبَ : )، مثل (مفعول)على وزم           لسّالمالصَّ

حيح المهموز( 0 أمِنَ : )بدون إجراء تغيير، مثل  (مفعول)على وزن           الصَّ

 ( مأمون –

حيح الم ضعّف          ( 3 قص  ): مع فك  الت ضعيف، مثل  (مفعول)على وزن الصَّ

 (مقصوص –

 (ميسور –يَسِرَ : )، مثل (مفعول)على وزن           المعتلّ المثال( 1

 : بأتباع الخطوات الآتية  (مفعول)على وزن            المعتلّ الأجوف( 4

 ( ياء /واو )رد  الفعل الماضي إلى المضارع لمعرفة أصل ألِفهُ  –أ 
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 ( مفعول)إبدال حرف المضارعة ميمًا مفتوحة وحذف واو  –ب 

  -:أمثلة على ما سبق  –ج 

 ( مَقول –قالَ       يقولُ       مقوول )

 ( مَبيع –باعَ       يبيعُ        مبيوع )

أصل ( يظهر)عندَ رد  الفعل الماضي إلى المضارع قد لا يبان  -:ملاحظة  –د 

 : لهذا الفعل لمعرفة أصل ألِفهُ، مثل  الصريح الألف فنأخذ المصدر

 ( مخووف       مَخوف  (     مصدرها الخوف)خافَ       يخافُ )

اقص( 4 أي ( واويًا)، فإذا كانَ المعتل  الن اقص (مفعول)على وزن           المعتلّ النَّ

ة لِتوالي المتماثلِين ( مفعول)أصله واو، فتُدغم واو  اكنة بالواو الأصلي  ويصيران الس 

دًا ويُضمُّ ما قبل الواو، وإذا كان المعتل  الن اقص  أي أصله ياء، تُبدل ( ئيًايا)حرفًا مشد 

ة ويُكسر ما قبل الياء، مثل ( مفعول)واو   : ياءً وتُدغم بالياء الأصلي 

 ( مقضِي   –مقضوي  قضى       يقضي       )

 ( مرجُو   –رجا       يرجو       مرجوو )

  -:من الفعل غير الثلاثي كالتالي  يُصاغ اسم المفعول

ياء المضارعة ميمًا مضمومة،  ن بدلإلى المضارع والفعل الماضي  برِدِّ نقوم  (3

فَ  : )ونفتح ما قبل الآخر، مثل  فُ      وظ  ف –يوظ   (مُوظ 

قد تتشابه صيغة اسم الفاعل واسم المفعول وفي هذه الحالة يمكن  :ملاحظة ( 0

 : كـ ( احتل  )الفعل  -:التمييز بينهما من سياق الجملة، مثل 

 ( اسم فاعل)سيرحَلُ المُحتَل   –أ 

  (اسم مفعول)سيَتَحرر المُحتَل   –ب 

قياسيًا، ثُم  الإتيان بشبه جملة مناسبة للمعنى  يُصاغ اسم المفعول من الفعل اللازم

 : ، مثل (أي أن  الفعل اللازم يتعدى بشبه جمله)ال ذي نُريده 

 ( مرغوبٌ فيه –يرغَبُ ) (0 /( مُعترَفٌ به –اعتَرَفَ ) (3

ا  بالغةص: رابعا  يغة الم 

 بكثرة ( الحدث)اسم يدلُّ بصيغته على من يقوم بالفعل  صيغة المُبالغة
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كِلاهُما يدلُّ على من يقوم بالفعل، ولكن صيغة المُبالغة  صيغة المُبالغة واسم الفاعل

 فيها زيادة وتكثير في حصول الحدث، وتخالف اسم الفاعل في الوزن 

ي الثلاثي في الغالب على تأتي صيغة المُبالغة من الفعل المت ، مشهورة أوزانعد 

   -:وهي 

فٌ  – حَلَفَ ) :فَعّال ، مثل  (3 اءٌ  –مشى )، ( حلا   (مش 

 (كَتومٌ  –كَتَمَ )، ( صَدوقٌ  –صَدَقَ ) :فَعول ، مثل ( 0

عال ، مثل ( 3  (مِكْثارٌ  –كَثُرَ )، ( مِدْرارٌ  –در  ) :مِف 

 ( قَلِقْ  –قَلِقَ )، ( حَذِرْ  –حَذِرَ ): فَعِل ، مثل ( 1

 ( بَصيرٌ  –بَصِرَ )، ( سَميعٌ  –سَمِعَ ) :فَعيل ، مثل ( 4

يل ، مثل ( 4 ينٌ  –دَهَنَ ) :فِعِّ يقٌ  –صَدَقَ )، ( دِه   ( صِد 

  -:، ووَرَدَ منها (غير الثلاثية) صي غ المُبالغة من الأفعال المزيدةقل  مجيء 

 ، ( مِعْطاءٌ  – أعطى)، ( مِقْدامٌ  – أقدَمَ )، ( مِغْوارٌ  – أغارَ )

رَ )، ( مِهْوانٌ  – أهانَ )، ( مِعْوانٌ  – أعانَ )  ، ( بَشيرٌ  – بشَّ

 (زَهوقٌ  – أزهَقَ )، ( نَذيرٌ  – أنذَرَ )

  -:عل وزنين فقط  صيغة المُبالغة من الفعل اللازمتُصاغ 

ال ، مثل ( 3 امٌ  –قامَ ) :فعَّ امٌ  –نامَ )، ( قو  ابٌ  –تابَ )، ( نو   ( تو 

  (جَزوعٌ  –جَزِعَ )، ( نَؤومٌ  –نامَ )، ( صَبورٌ  –صَبَرَ ) :ول ، مثل فَع( 0

ا  هة: خامسا  الصفة الم شبَّ

هة هي اسم مشتق من الفعل الثلاثي اللازم للدلالة على معنى اسم  الصفة المُشب 

 الفاعل على وجه الث بوت أو شبه الث بوت 

الفاعل في دلالتها على من قام لأنها تشبه اسم  الصفة المُشب هة باسم الفاعلنقول 

 بالفعل

  -:بينَ الصفة المُشب هة واسم الفاعل  الفرق

د :اسم الفاعل ( 3   يدلُّ على من قام بالفعل على وجه الحدوث والت غيير والت جدُّ
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هة ( 0 تدلُّ على من قام بالفعل على وجه الث بوت ولا يعني الث بوت  :الصفة الم شبَّ

 بضرورة الاستمرار

هة تدلُّ ا بائع أو العيوب أو الألوان أو صفة حسنة أو  لصفة المُشب  على المزايا والط 

 حزن أو ألم أو حُلية أو دل تْ على خلو  أو امتلاء 

هة في الغالب من الأفعال التي وزنها  أوزان على ( فَعُلَ ، فَعِلَ )تُصاغ الصفة المُشب 

  -:، وهي مشهورة

لان  ومؤ( 3 ث ها فَع  فَع   /ظَمْآنُ  –ظَمِئَ )، ( غَضْبى /غَضْبانُ  –غَضِبَ ) :لى، مثل نَّ

 ( ظَمْأى

، مثل ( 0 ث ها فَعلاء  عَل  ومؤنَّ  /أحْوَلُ  –حَوِلَ )، ( حَمقاءُ  /أحْمَقُ  –حَمُقَ ) :أف 

 ( حَولاءُ 

  ( صَريحٌ  –صَرَحَ )،  (عَظيمٌ  –عَظُمَ )، ( شَديدٌ  –شد  ) :فَعيل ، مثل ( 3

أي "رَزَانٌ  –رَزُنَ )، "( أي المرأة العفيفة"حَصَانٌ  –حَصُنَ ) :مثل فَعَال ، ( 1

 ( جَبَانٌ  –جَبُنَ )، ( جَوَادٌ  –جادَ )، "( المرأة ذات الوقار

 –رَحُبَ )، "( أي الموت السريع"زُوَامٌ  –زَأَمَ )، ( شُجَاعٌ  –شَجُعَ ) :ف عَال ، مثل ( 4

 "( أي خالص" صُرَاحٌ  –صَرُحَ )، "( أي واسع"رُحَابٌ 

 ...وهناك أوزان أخرى سنتعرف عليها في الصفوف القادمة إن شاء الله 

ا   اسم الزّمان والمكان: سادسا

مان  اسم يدلُّ بصيغته على الحدث وزمان وقوعه  اسم الز 

 اسم يدلُّ بصيغته على الحدث ومكان وقوعه  اسم المكان

مان واسم المكان ياقواحد أي وزنُهما وا بناء اسم الز  ق بينهما من خلال الس   حد ويُفر 

مان واسم المكان من    -:كالتالي  الفعل الثلاثييُصاغ اسم الز 

عَلٍ )على وزن  (3  :  في حالتين مفتوح العين (مَف 

ف  عين مضارعه مضمومةٌ أو مفتوحةٌ،  –أ  فًا، أو غيرَ مُضع  إذا كانَ صحيحًا مُضع 

  -:أمثلة على ما سبق 

 حيح ا ف الفعل الص   ( مَصَب   –صب  )، ( مَفَر   –فر  : )لمُضع 
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  ف مضموم عين مضارعه حيح غيرَ المُضع   : الفعل الص 

 ( مَأكَل   –أكَلَ       يأكُلُ )، ( مَكْتَب   –كَتَبَ       يكتُبُ )

  ف مفتوح عين مضارعه حيح غيرَ المُضع   : الفعل الص 

 ( مَسْمَع   –يسمَعُ        سَمِعَ )، ( مَشْرَب   –شَرِبَ       يشرَبُ )

،  –ب   غيرَ مثال 
  -: مثلإذا كانَ مُعتلا ً

 ( مَجرى –جَرِيَ )، ( مرمى –رمى )، ( مَدار –دارَ )، ( مَطار –طارَ )

عِلٍ )على وزن  (0  : مكسور العين في حالتين  (مَف 

  -:، مثل إذا كانَ صحيحًا عين مضارعه مكسورة –أ 

 ( مَصْرِف   –صَرَفَ        يَصرِفُ )، ( مَهْبِط   –هَبَطَ        يَهبِطُ )

 ( مَوْلِد   –وَلَدَ )، ( مَوْعِد   –وَعَدَ ) -:إذا كانَ مٌعتلا ً مثالًا، مثل  –ب 

مان واسم المكان من  يُصاغان كصياغة اسم المفعول من غير  غير الثلاثياسم الز 

 ( مُلتَقى –التقى       يلتقي ) -:الثلاثي، مثل 

مان أو المكان اسم ال ى ويُجمع، كما ( مَكْتَبة  ، مَنْجَرة  ، مَصْبَغة  ) -:، مثل ؤن ثيز  ، يُثن 

 ( مكتبتان ، مكتبات) -:مثل 

ا    اسم الآلة: سابعا

 اسم يدلُّ بصيغته على آلة  يتمُّ بها الفعل اسم الآلة

  -:، وهي أوزان  مشهورة  اسم الآلة يُصاغ من الفعل الثلاثي على خمسة 

عَل ، مثل ( 3  ( مِكْبَسٌ  –كَبَسَ )، ( مِدْفَعٌ  –دَفَعَ ) :مِف 

عَلة ، مثل ( 0  ( مِجْرَفةٌ  –جَرَفَ )، ( مِطْرَقةٌ  –طَرَقَ ) :مِف 

عَال ، مثل ( 3  ( مِنْظَارٌ  –نَظَرَ )، ( مِحْرَاثٌ  –حَرَثَ ) :مِف 

الة ، مثل ( 1 الةٌ  –غَسَلَ ) :فَعَّ اعةٌ  –سَمِعَ )، ( غَس   ( سَم 

 (ساطورٌ  –سَطَرَ )، ( حاسوبٌ  –حَسَبَ ) :فاعول ، مثل  (4

ة  ، ولكن ها لم تأتِ على تدلُّ بمعناها على آلة  هنالك أسماءٌ نسمعها في حياتنا اليومي 

ابقة، مثل    -:الأوزان الس 
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 قلم  ( 4 /قوس  ( 1 /غِرْبال  ( 2 /مُكْحُلَة  ( 1

 رْجار فِ ( 1 /إِزْميل ( 1 /مُنْخُل  ( 7 /فَأسْ ( 5
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 اسم التفضيل

 وكل ما يتعلق به اسم التفضيل:  أولاا 

، صفةهو اسم مشتق يدلُّ على أن  شيئين اشتركا في : تعريف اسم التفضيل  (3

 وزاد أحدهما على الآخر في هذه الصفة 

أن يكون الفعل المشتق منه : شروط صياغة اسم التفضيل من الأفعال الثلاثية ( 0

:-   

 ثلاثي تام  –أ 

 مبني للمعلوم  –ب 

 ( هناك تمايز)قابل للتفاوت  –ج 

لاء)ليس الوصف منه على وزن  –د  عَل الذي مؤنثه فَع  ، ويصاغ على وزن (أف 

لى) عَل الذي مؤنثه ف ع   ( أف 

 ( فضُْلى/ أفْضَل  –فَضُلَ )، ( صُغْرى/ أصْغَر  –صَغُرَ )          بعض الأمثلة 

يُصاغ بالإتيان بمصدر الفعل : ضيل من الفعل الغير ثلاثي صياغة اسم التف( 0

  -:، مسبوقًا باسم تفضيل مستوف  للشروط، مثل (تمييز)الصريح منصوبًا 

بَ )، ( أكثَرُ ازدِهارًا –ازدَهَرَ )  ( أحسَنُ تعامُلًا  –تَعامَلَ )، ( أشَدُّ ترحيبًا –رح 
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 العَروض

 مفهوم علم العَروض: أولاا 

 ميزان الش عر يُعرف به صحيح وزن الش عر من مكسوره :  عَروضعلم ال

 (هـ 115)هو الخليل بن أحمد الفراهيدي، توفي سنة  واضع علم العَروض

خمسة الخليل بن أحمد الفراهيدي استنبَطَ علم العَروض وأخرجه إلى الوجود في 

  -:هي  عشرَ بحرًا

ويل ( 3  الكامل ( 4 /الوافر ( 1 /البَسيط ( 3 /المَديد ( 0 /الطَّ

جز ( 7 /الهَزج ( 4 مل ( 4 /الرَّ ريع ( 1 /الرَّ  الم نسرِح( 32 /السَّ

تقارب ( 33 /الم ضارع ( 30 /الخفيف ( 33  /الم قتضب ( 31 /الم 

اه  بحرًا واحدًاثُم  زاد الأخفش تلميذ الخليل الم جتث  ، ( 34 تدارك)سم    (الم 

ا   ةالكتابة العَروضيّ : ثانيا

  -:ة تقوم على أمرين أساسيين هما بة العَروضي  الكتا

 كُل  ما لا يُنطق لا يُكتب  (0 /كُل  ما يُنطق يُكتب  (3

ا، وبعض  زيادةوهذا يستلزم  بعض الأحرف ال تي  حذفالأحرف ال تي لا تكتب إملائي ً

ا لكن ها لا تُنطق    -:تكتب إملائي ً

ها تلفظ وهي هي الأحرف ال تي : الأحرف الَّتي ت زاد ( 3 ا ولكن    -:لا تكتب إملائي ً

دًا فكُ  الت شديد، مثل  –أ   مَد        مَدْدَ  -:إذا كانَ الحرفُ مُشد 

نوين نونًا ساكِنَةً، مثل  –ب  نًا كُتِبَ الت    -:إذا كانَ الحرفُ منو 

 رَجُلٌ       رَجُلنُْ      

، ولفظ (لكِنْ )، وكلمة ض أسماء الإشارةتُزاد ألِفٌ في بعض الكلمات، مثل بع –ج 

حْمن       ارْرَحْمان ، لكِنْ       -:الجلالة، نحوَ  لاكِنْ ، اللهُ      هذا       هاذا ، الر 

 ألَْلَاْهُ 
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ر الغائب إذا سَبقَهُ حرف متحرك في  –د  مير للمفرد المُذك  إشباع حركة هاء الض 

 -:دْرِكُهُوْ ، أما إذا سَبقَهُ حرف ساكن فلا يُشبع، مثل يُ       يُدْرِكُهُ  -:الغالب، مثل 

 عَلَيْهِ  عَلَيْهِ      

  -:إشباع أخر حرف متحرك في كُل  شطر في الغالب، مثل  –ه 

 البَيْتِ       البَيْتي 

ا ولكن ها لا تلفظ وهي  :الأحرف الَّتي ت حذف ( 0   -:هي الأحرف التي تكتب إملائي ً

 فَجْتَمَعَ   فَاجْتَمَعَ      : ل إذا جاءت في وسط الكلام، مثل همزة الوص –أ 

ة، مثل  –ب  مسي  ماح       ارْ : ال لام الش   رِماح الر 

 على الغُصْنِ       عَللَْغُصْنِ : حروف العل ة عندما يليها ساكنٌ، مثل  –ج 

فريق، مثل  –د   كَتَبوا       كَتَبو : ألف الت 

ا    قطيع العَروضي  التَّ : ثالثا

قطيع العَروضيُّ  ارس على معرفة البحر ال ذي ينتمي إليه البيت الش عري،  الت  يُعين الد 

  -:ويتألف البيت الش عري من 

 ويعني حرف واحد متحرك  (ٮ)رمزه  المقطع القصير( 3

 ويعني حرفين الأول متحرك والث اني ساكن(  –) رمزه  المقطع الطّويل( 0

باع الخطوات الآتية  وزن البيتتداء إلى ويمكن الاه   -:بات 

ة  (3  كتابة البيت كتابة عَروضي 

 تقسيم البيت إلى مقاطع قصيرة وطويلة  (0

مز  (3 ويل (  –) تحت المقطع القصير، والرمز ( ٮ)وضع الر   تحت المقطع الط 

ى الت   (1 ت البيت فعيلة، وتفعيلاتُجمع كُل  مجموعة مقاطع معًا في وحدة  تُسم 

ل البحر  الش عري تُشك 

نة   ... وفي كل مرحلة دراسية سنتعرف على بحور شعرية معي 

ا   مصطلحات عَروضيّة: رابعا

فعيلة الأخيرة من الشطر الأول من البيت  :تفعيلة العَروض ( 3  الت 
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رب ( 0 اني من البيت  :تفعيلة الضَّ  التفعيلة الأخيرة من الشطر الث 

رب  تفعيلات :الحشو ( 3  البيت الش عري باستثناء تفعيلتي العَروض والض 

فعيلات ال تي يتكون منها البيت  :البحر ( 1  الت 

 الش طر الأول من البيت : صَدرِ البيت ( 4

زِ البيت ( 4 اني من البيت  :عَج   الش طر الث 

 هي البحور ال تي تتكرر فيها تفعيلة واحدة فقط  :البحور الصّافية ( 7

ر الب( 4 در وجزء في  :يت الم دوَّ هو البيت ال ذي تكون فيه كلمة جزء منها في الص 

   العَجُز 

  -: (3)تمرين  

  ة، ثُم  قطعها مقاطع طويلة وقصيرة   -:أعد كتابة الأبيات الآتية كتابة عَروضي 

 

 

 

 

 

 

 


